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9 мая – День Великой Победы, за которую отдали жизнь миллионы людей. В Нальчике почтить память защитников Родины
по традиции соберутся у мемориала «Вечный огонь славы» – это братская могила, в которой захоронены 128 солдат,
погибших в боях за столицу Кабардино-Балкарии. 
Обелиск, увенчанный позолоченной звездой, был установлен 75 лет назад, в 1949 году. К 20-й годовщине Победы,
в 1965-м, перед ним зажегся вечный огонь – символ памяти о подвиге советских солдат, слава о котором пройдет через века. 
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12 командных пунктов 
управления
В Нальчике под председательством премьер-министра республики Алия Мусукова 
прошла стратегическая сессия ГУ МЧС РФ по Кабардино-Балкарии, на которой 
обсуждались задачи в области защиты населения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного характера на период до 2030 года.

ПАСХАЛЬНОЕ ПОСЛАНИЕ АРХИЕПИСКОПА 
ПЯТИГОРСКОГО И ЧЕРКЕССКОГО 

ФЕОФИЛАКТА

Все мероприятия нацпроекта 
реализуются в срок
На прошлой неделе Кабардино-Балкарию с рабочим визитом посетил министр 
просвещения России Сергей Кравцов.

В Нальчике появится парк Победы
Глава КБР Казбек Коков провел заседание организационного комитета по подготовке 
и проведению празднования 80-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне, 
которая будет отмечаться в следующем году.

В Кабардино-Балкарии уже утвержден план мероприятий, посвященных этой знаменательной 
дате, он включает более 80 культурно-массовых, спортивных и образовательных мероприятий 
республиканского уровня. 

В них будут задействованы все муниципалитеты, все дома культуры, библиотеки, творческие 
коллективы, общественные и образовательные организации, а также трудовые коллективы КБР.

Глава республики поручил еще раз актуализировать планы проведения праздника, усилить 
содержательную часть и работу по сохранению памятников и захоронений, связанных с Вели-
кой Отечественной войной. Подготовка к празднованию 80-летия Великой Победы включает и 
вопросы социальной поддержки ветеранов, их вдов, других категорий граждан. 

Коков также отметил, что необходимо активнее привлекать молодежь к работе по сохранению 
нашей истории. В школах, колледжах и вузах делать это нужно, чаще рассказывая о подвигах 
советских солдат и офицеров – наших земляков, доносить историческую правду о Великой 
Отечественной войне, о подвигах жителей республики, о традиционных ценностях, которые и 
сегодня защищают наши воины. 

Кроме того, глава республики поручил представить проект парка Победы, который будет создан 
в Нальчике к 9 мая 2025 года. Там будет установлен и мемориал военнослужащим – участникам спе-
циальной военной операции, отдавшим жизни за нашу страну, за народ, за будущее наших детей.

Разработают новые меры 
поддержки
Глава КБР Казбек Коков поручил проработать дополнительные меры поддержки
для многодетных семей республики.

Всечестные отцы, дорогие матушки, братия 
и сестры, моя любимая паства!

Христос воскресе!
Два слова, воплощающие пасхальную ра-

дость, которые мы столько раз повторяем и 
слышим в эти дни, так просты! И в них кро-
ется бесконечная простота Самого Бога и Его 
Отцовской любви к каждому из нас.

Ради этой любви Сын Божий воплотился, 
поднялся на Крест, умер, победил смерть и 
воскрес. Господь и Спаситель Христос в про-
стоте подарил нам Себя и сделал нас Своими 
друзьями (см. Ин. 15, 14), призвав к наследию 
вечной жизни.

Святая Церковь учит нас, что Бог – суще-
ство простое. Святитель Григорий Палама 
пишет: «Он не только прост, но «прост в про-
стоте Своей и един в единстве Своем». Иногда 
нам может показаться, что постижение Бога 
сопряжено с большим количеством знаний. 
Но на самом деле познание Бога сопряжено 
только с одним – с нашим чистым сердцем. 
Священное Писание прямо говорит об этом: 
«Блаженны чистые сердцем, потому что они 
Бога увидят» (Мф. 5,8). А вот сделать сердце 
чистым – действительно задача непростая. 
Особенно тогда, когда этому труду препятст-
вует наше безразличие.

Посмотрим на детей, которых сегодня не-
мало в наших храмах, – как все у них просто! 
В ребенке дышит простота сердца, чистота 
ума, и нет надуманных сложностей: обиды 
забываются через мгновение, слезы быстро 
высыхают на улыбающемся лице.

С годами наше сердце становится непро-
стым, потому что перестает быть чистым. Для 
чистых, как говорит святой апостол Павел, 
всечисто, а у человека с сердцем нечистым в 
мыслях грязно, совесть осквернена (см. Тит. 
1, 15), все не так и ничего его не устраивает...

Чистое же сердце делает и нас, и нашу 

жизнь проще. Немногое сказал Христос с Кре-
ста, не спорил, никому ничего не доказывал. 
Чистым сердцем Он показал Свою любовь 
к нам, сострадая несчастным, исцеляя боль-
ных, прощая кающихся, возвращая надежду 
отчаявшимся.

Чем мы можем ответить на Его любовь? 
Очистив свое сердце, научиться смотреть 
на жизнь, как Он. Если мы будем верить в 
отблеск света Пасхи в людях, особенно в тех, 
где меньше всего ожидаем его найти, тогда в 
нашем мире Света станет чуть больше.

Ведь Сам Христос, в Своей простоте, в ка-
ждом из нас видит Своего сына и Свою дочь. 
Некоторые на это могли бы, возразив, сказать: 
если бы Ты знал, что это за человек!.. Знаю 
его, - ответил бы Христос, - это Мой Адам, а 
это Моя Ева, а это сын Адама, а это дочь Евы, 
они Мои дети, какими бы они ни были.

И мы, когда находим образ Божий в других 
людях, сами становимся настоящими людьми, 
умеющими в других и в себе видеть лучшее. 
Тогда из своего сердца мы вынимаем терновые 
шипы страхов, сомнений, обид, ссор, желания 
мести. Исцеляемся через духовный труд и 
жертвенную любовь к ближнему, перестаем 
терять силы жизни от кровоточащих ран греха.

Радость Пасхи – это свет великой надежды, 
которая, как ясное, светлое весеннее утро, 
зовет нас к жизни с Воскресшим Христом. 
Жизни, наполненной человеческим досто-
инством, изобильно дарящей веру, надежду 
и любовь всем, кто готов их принять.

Желаю нам, живущим на благословенном 
Кавказе, долгие годы видеть радость Светлой 
Пасхи в глазах наших родителей и учителей, 
наших детей и родных, друзей и соседей, 
произнося самые простые, включающие в 
себя все, слова в мире:

Христос воскресе!
Воистину воскресе!

Как сообщил начальник управления Ми-
хаил Надежин, в 2023 году пожарно-спаса-
тельные подразделения совершили больше 
1,7 тысячи выездов на пожары. В результате 
спасено 358 человек, эвакуировано 1310. На 
пожарах погибло 19 человек и пострадало 55. 
Огнем уничтожено 113 строений, 17 единиц 
автотехники. Сумма причиненных убытков 
составила 187 миллионов рублей, а общая 
стоимость спасенных материальных ценно-
стей – свыше 1,1 миллиарда. 

По словам Надежина, наибольшая доля 
пожаров (74,6%), произошедших в 2022 и 
2023 годах, приходится на пожары в местах 
открытого хранения веществ, материалов, 
сельскохозяйственные угодья и прочие откры-
тые территории, 13,7% – на пожары в зданиях 
жилого назначения и надворные постройки.

В состав территориального пожарно-спа-
сательного гарнизона входит 50 подразделе-
ний пожарной охраны и аварийно-спасатель-
ных формирований общей численностью 
более 1,9 тысячи человек, 231 единица 
техники и один пожарный поезд. Анализ 
оперативного реагирования на пожары за 
последние пять лет показывает, что в целом 
прослеживается устойчивая тенденция к 
увеличению временных показателей, харак-
теризующих боевую работу подразделений 
противопожарной службы.

Сейчас на территории КБР имеется 3340 
источников противопожарного водоснабже-
ния. Для обеспечения защиты населенных 
пунктов республики необходимо дополни-
тельно установить 2478 уличных пожарных 
гидрантов. Из имеющихся пожарных ги-
дрантов в неисправном состоянии находится 
23,7%. При этом в прошлом году на водопро-
водных сетях населенных пунктов республи-
ки установлены 100 новых уличных пожарных 
гидрантов, еще 36 отремонтированы.

В республике проведены проверки готовно-
сти органов управления, сил и средств к па-

водкоопасному сезону 2024 года, проверены 
три крупных гидротехнических сооружения к 
пропуску весенне-летнего половодья, а также 
силы и средства, участвующие в ликвидации 
аварий.

Для контроля за обстановкой задействованы 
11 постоянных гидрологических постов Росги-
дромета. По наихудшему развитию сценария в 
зону возможного затопления в республике по-
падает 59 населенных пунктов. Для снижения 
риска возникновения чрезвычайных ситуаций 
во время прохождения паводков запланирован 
комплекс руслорегулировочных, дноуглуби-
тельных и берегоукрепительных мероприятий. 

«Выполнение комплекса запланированных 
мероприятий позволит повысить защищен-
ность и снизить риски подтопления территорий 
в случае развития неблагоприятной гидроло-
гической обстановки в населенных пунктах 
республики», - подчеркнул начальник ГУ МЧС.

Надежин отметил, что МЧС России раз-
работаны новые подходы к организации ин-
женерной защиты, в результате потребность 
в существующем количестве защитных соо-
ружений гражданской обороны для укрытия 
требуемой категории населения значительно 
снизилась. Гражданское население при необ-
ходимости может укрываться в заглубленных 
помещениях и подвалах. Для поддержания 
сил и средств гражданской обороны КБР в 
постоянной готовности систематически про-
водятся мероприятия по совершенствованию 
практических навыков личного состава.

«Региональная система оповещения на-
селения КБР устарела и не соответствовала 
предъявляемым техническим требованиям. В 
настоящее время Минстроем КБР ведется ра-
бота по подготовке необходимой документации 
для проведения конкурсных торгов на закупку 
оборудования, предусматривающая установку 
12 командных пунктов управления в городских 
округах и муниципальных районах республи-
ки», - заявил руководитель управления. 

Он посетил одно из старейших образова-
тельных учреждений республики – школу №1 в 
селении Сармаково, где обучаются больше 250 
школьников. Она была открыта в 1924 году, в 
1958 году для нее построили типовое здание 
на 175 ученических мест. В 2023 году благодаря 
национальному проекту «Образование» было 
построено новое здание школы на 275 мест. 
На строительство из федерального бюджета 
выделили свыше 307 миллионов рублей. 

Площадь помещений сельской школы теперь 
составляет более 7,2 тысячи квадратных метров. 
Здесь есть просторные учебные кабинеты, 
оснащенные новым оборудованием и мебелью, 
современные актовый и спортивный залы, 
библиотека, столовая, во дворе – площадки для 
занятий физкультурой, лабораторные классы 
для интенсивного изучения физики, биологии и 
химии. За счет республиканских средств благо-
устроена территория школы. Здание с началом 
нового учебного года примет учеников. 

Глава КБР Казбек Коков сообщил министру, 
что с 2018 года в республике построено 15 новых 
школ, в стадии строительства еще 10. Кроме 
того, отремонтировано 65 школьных зданий, 
еще 13 в работе. В регионе запустили 181 центр 
«Точка роста», в этом году планируется открыть 
еще 13. В учреждениях среднего профессио-
нального образования открыты 48 мастерских.

Также построены 55 дошкольных блоков 
на 3465 мест. Республика подготовилась к 

участию в программе капитального ремонта 
детских садов, которую инициировал пре-
зидент России Владимир Путин. За счет 
республиканских средств уже ремонтируется 
два детских сада. 

По словам Кокова, в КБР активно развива-
ется и система дополнительного образования, 
регион включен в программу модернизации 
инфраструктуры детского отдыха, и первый 
объект уже заработал в Нальчике на базе 
центра «Антарес».

Министр просвещения поблагодарил главу 
Кабардино-Балкарии за внимание, которое в 
республике уделяется системе образования. 
«Регион динамично развивается, в срок реали-
зуются мероприятия национального проекта 
«Образование» и федеральной программы 
капитального ремонта школ. В послании Фе-
деральному собранию президент России сооб-
щил, что нужно повысить выплаты классным 
руководителям, проживающим в населенных 
пунктах до 100 тысяч жителей. В Кабардино-
Балкарии эта работа уже организована, в апреле 
классные руководители получили средства за 
март и апрель. Необходимо этот вопрос держать 
на контроле, он очень чувствительный. Задача 
классного руководителя – воспитание детей и 
их развитие. Важно, чтобы те выплаты, которые 
были ранее предусмотрены на региональном и 
муниципальном уровнях, были сохранены и не 
сокращались», - сказал Кравцов.

На заседании оргкомитета по подготовке 
и проведению в Кабардино-Балкарии года 
семьи, Коков напомнил, что, благодаря ини-
циативам и решениям президента России, 
за последние годы уровень государственной 
поддержки населения, в первую очередь семей 
с детьми, вырос в разы. В прошлом году он 
составил более 30 миллиардов рублей. «Это 
беспрецедентные меры, которые обеспечили 
не только стабильность в доходах населения, 
но и серьезный экономический эффект за 
счет роста потребительского спроса. Меры в 
рамках Года семьи должны обеспечить даль-
нейшее развитие этого вопроса. Конечной 
целью является сбережение и рост населения 
страны, рост доходов и качества жизни насе-
ления», - подчеркнул он.

В Кабардино-Балкарии действуют регио-
нальные меры поддержки многодетных семей. 
В частности, введена денежная компенсация 
расходов на оплату коммунальных услуг, в 
прошлом году она была предоставлена более 
10,3 тысячи семей. Единой системой выплат 
пособий охвачено 62,3 тысячи семей, имею-
щих более 77,4 тысячи детей. Это семь видов 
различных пособий, компенсаций, выплат, 
предоставляемых в зависимости от возраста 
ребенка, очередности его рождения, а также 
с учетом критериев нуждаемости семьи, на 
общую сумму свыше 4,7 миллиарда рублей. 

Республиканской госнаградой – медалью 
«Материнская слава» – с 2008 года удостоены 

407 многодетных матерей, из них 43 матери, 
родившие и достойно воспитавшие 10 и более 
детей. Детям из многодетных семей обеспе-
чивается отдых в детских оздоровительных 
учреждениях. 

Коков поручил проработать и представить 
дополнительные меры поддержки многодетных 
семей республики.

Вне основной повестки заседания оргкоми-
тета был представлен проект нового здания 
первой городской поликлиники Нальчика, 
строительство которого находится на завер-
шающем этапе.

Как отметил глава КБР, поликлиника спла-
нирована максимально комфортно для посе-
тителей и будет иметь широкий спектр видов 
медицинской помощи. В ее структуре имеется 
центр амбулаторной онкологии, отделения 
профилактики, хирургии, эндоскопии, фун-
кциональной диагностики, реабилитации, 
лаборатория. Здесь также будет работать и 
городской дневной травмпункт. 

Несколько входных зон позволят разгра-
ничить потоки посетителей: пациенты с по-
вышенной температурой смогут зайти через 
отдельный бокс.

В новой поликлинике будет удобно пройти 
диспансеризацию всей семьей, тем более что 
неподалеку находится и детская поликлини-
ка. Со временем это изменит и сам подход к 
посещению врачей – с большим акцентом на 
заблаговременную профилактику заболеваний.
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Алый символ жизни

«Его зарыли в шар земной,
А был он лишь солдат…»
8 мая 1967 года в самом центре Москвы, в Александровском саду был открыт мемориал «Могила Неизвестного солдата», 
ставший символом памяти воинов, павших в годы Великой Отечественной войны.

Сохранить 
память
В Фонде культуры КБР имени В. Ворокова 
состоялся «круглый стол», посвященный  
Победе в Великой Отечественной войне 
и памяти о подвиге народа. К разговору 
пригласили представителей национальных 
диаспор республики, руководителей всех 
национально-культурных центров.
Тем более что тема касалась всех, независимо 
от национальной принадлежности. 
Министерство по делам национальностей и 
общественным проектам КБР, подготовившее 
«круглый стол»,  представлял заместитель 
министра Джамбулат Гергоков, который, 
открывая мероприятие, отметил, что День 
Победы не перестает быть самым важным 
праздником для народа России.
Ведь он, как и защита родной страны, 
объединил сотни национальностей, 
проживающих на территории бывшего СССР.

Участники «круглого стола» принесли с собой 
портреты дедушек и прадедушек, сражавшихся 
за Победу, которые заняли почетное место в зале 
Фонда культуры. «Наша важнейшая задача – со-
хранять память о Победе и о том, какой ценой она 
досталась нашему народу. В одном танке горели 
русский, казак, дагестанец, и они не говорили 
о своей национальности, защищая Родину», -  
сказал Гергоков. Заместитель министра заметил, 
что во многих странах сейчас пытаются исказить 
Победу, лишить ее истинного смысла, разрушая 
при этом памятники воинам-освободителям и 
даже вводя запрет на георгиевскую ленточку, а на 
Украине открыто возрождают фашизм: «Для чего 
все это делается? Чтобы юное поколение не могло 
ощущать боль пережитого народом и гордость за 
своих дедов. Чтобы не дать молодым быть вместе. 
По принципу «Разделяй и властвуй!» – подчеркнул 
Гергоков. Замминистра рассказал, что пообщался 
с руководителями всех национально-культурных 
центров республики и оказалось, что на полях 
СВО исполняют свой долг перед общей Родиной 
представители всех национальностей, живущих 
в КБР. «Говорите с людьми о войне, о подвиге 
нашего народа, о сохранении памяти!» – призвал 
Гергоков присутствующих, отметив, что СВО мно-
гое изменила в настроении нашего общества. Он 
отметил, что работу по сохранению нравственных 
ценностей должны проводить и общественные 
организации, в том числе и НКЦ.

Руководитель украинского НКЦ «Днипро» 
Светлана Харенко рассказала о том, что сделано 
членами диаспоры в канун 9 мая. И поблагодари-
ла всех, защитивших Родину и восстановивших 
мирную жизнь после страшной войны: «Спасибо 
нашим старшим, ветеранам, родителям. Они 
заслужили и благодарность, и восхищение, и 
уважение. А также те, кто в годы войны остался 
без детства… Сегодня мы как никогда должны 
быть вместе и воспитать поколение, знающее 
истинную историю своей Родины». Руководитель 
белорусского общества «Сябры» Павел Сидорук 
тоже подчеркнул необходимость знания истории 
своей страны, рассказав, что для этого предпри-
няли «Сябры» в минувшем году: «Есть вещи, 
которые не дают нам спокойно жить – не так мы 
воспитаны. Сделаем все, чтобы Победу отме-
чали всегда!» Руководитель НКЦ «Азери» Али 
Дадашев отметил, как много дало стране то, что 
плечом к плечу ее защищали представители всех 
национальностей. И как важно, что отношение 
представителей разных народов друг к другу со-
хранилось доныне. Возглавляющий дагестанский 
НКЦ Ибрагим Сурхайханов тоже подчеркнул, 
как важно помнить собственную историю.

Участники «круглого стола» делились своими 
мыслями о ситуации в мире, о значении Великой 
Победы и о том, как опасно забывать… В качестве 
примера такого забвения приводили украинских 
неонацистов, принудивших народ к войне.

Говорили и о том, как воспитывать молодых, 
передавая им отношение к Родине, к ее истории, 
к испытаниям, которые вынес народ. Представи-
тель татарского НКЦ «Туган-Тел» Руслан Нагоев, 
приехавший из Волгограда, рассказал о военных 
судьбах представителей татарской диаспоры, а 
также о том, как в Волгограде организуют работу 
военных музеев и панорам, как реконструируются 
исторические события при активном участии 
молодежи. Затем участники «круглого стола» об-
судили, как заинтересовать молодых в изучении 
истории, и что для этого нужно. В завершение 
мероприятия участников «круглого стола» пора-
довал песнями военных лет  хор «Родник».

4 мая в Кабардино-Балкарии стартовала благотворительная 
акция «Красная гвоздика», в рамках которой планируется 
оказание медицинской помощи ветеранам Великой 
Отечественной войны и других боевых действий.

В этот день в разных районах города Нальчика, а также в Ур-
ванском и Черекском районе можно было встретить улыбчивых 
девушек и парней в футболках с эмблемой «Волонтеры Победы» и 
с большими белыми коробками в руках. Они подходили к прохо-
жим, а иногда и сами прохожие любопытствовали, что здесь такое 
интересное происходит? 

Из коробки молодые люди извлекали яркий значок – алую гво-
здику с символикой Победы. Этот значок можно было получить 
в обмен на символическое пожертвование. Деньги нужно было 
опустить в прорезь второй коробки. 

Для малышей все сразу превращалось в увлекательную игру, 
а людям постарше волонтеры объясняли суть происходящего: 

«Мы проводим акцию «Красная гвоздика». Ваши пожертвования 
пойдут на организацию медицинской помощи ветеранам Великой 
Отечественной войны и других боевых действий». 

Запустил эту акцию благотворительный фонд «Память поколе-
ний», она реализуется по всей стране. В нашей республике к акции 
присоединились «Волонтеры Победы», они давно сотрудничают с 
данным фондом и ежегодно принимают активное участие в данной 
акции.

«В акции будет задействовано порядка 50 волонтеров по всей рес-
публике, - рассказал региональный руководитель всероссийского 
общественного движения «Волонтеры Победы» Георгий Аристов. – 
Акция продлится до 22 июня, она будет проводиться ежедневно. 
Также продолжает проходить акция «Георгиевская лента», в рамках 
которой будет роздано более 10 тыс. георгиевских ленточек. Мы 
делаем это, чтобы напомнить жителям нашей республики о великом 
празднике Победы».

Отметим, что в позапрошлом году в нашей республике был уста-
новлен своего рода рекорд в рамках данной акции: тогда волонтеры 
собрали более 100 тысяч рублей, и все эти средства были отправ-
лены на лечение ветеранам. В этом году наши ребята планируют 
побить свой рекорд.

Для некоторых волонтеров-новичков это первая акция, поэтому 
они немного волнуются. Но им помогают более опытные друзья, 
со всеми ребятами проводятся тренинги, где волонтерам расска-
зывают, как правильно работать с людьми, находить к ним подход. 

«Мы решили стать «Волонтерами Победы», потому что здесь 
самые лучшие люди! – говорит волонтер Милана Гурфова. – Нам 
нравится эта атмосфера, нравится эта деятельность». 

В каждый район города отправится по 2-3 человека. Такая же 
схема работы планируется и в районах республики. И теперь, если 
вы встретите на улицах своего города или села ребят в футболках 
с эмблемой «Волонтеры Победы» и с белыми коробками, на кото-
рых нарисованы алые гвоздики – знайте: обратившись к ним, вы 
сможете буквально за одну минуту помочь тем, кто в свое время 
отдал годы своей жизни, здоровье и силы, чтобы сегодня мы на-
слаждались миром и покоем.

А. Д.

В могиле у Кремлевской стены похоронен, точнее, перезахоронен 
в декабре 1966-го прах одного из солдат, погибших в кровопролит-
ных боях под Москвой, у деревни Крюково, в 1941-м, покоившийся 
до этого в братской могиле. Теперь он лежит у Вечного огня – за 
всех, кто отдал жизнь за Родину, за всех, чей подвиг остался неиз-
вестным, но не забыт. 

Операцию осуществляла группа солдат и офицеров Таманской 
дивизии. 2 декабря в 14:30 останки одного из покоящихся в брат-
ской могиле воинов поместили в гроб, увитый оранжево-черной 
лентой – символом солдатского ордена Славы, на крышке гроба 
в головах – каска образца 41-го года. На постаменте установили 
гроб с останками Неизвестного солдата. Весь вечер, всю ночь и 
утро следующего дня, сменяясь каждые два часа, у гроба стояли в 
почетном карауле молодые солдаты с автоматами, ветераны войны. 

Останавливались проезжающие мимо машины, шли люди из 
окрестных деревень… 3 декабря в 11:45 гроб установили на от-
крытую машину, которая двинулась по Ленинградскому шоссе в 
Москву. И везде по пути траурную процессию провожали жители 
Подмосковья, выстроившиеся вдоль шоссе.

В Москве, у въезда на улице Горького (ныне Тверская), гроб с 
машины перенесли на артиллерийский лафет. Бронетранспортер с 
развернутым боевым знаменем двинулся дальше под звуки траур-
ного марша военного духового оркестра. Его сопровождали солдаты 
почетного караула, участники войны, участники обороны Москвы. 
Как писали газеты: «...он был сражен за Отчизну, за родную Москву. 
Вот все, что мы знаем о нем».

Спустя несколько месяцев здесь был открыт мемориал. 
Было много споров о том, где установить такой мемориал. 

Предлагали в том числе и Поклонную гору, и Лужники. Но в итоге 
выбрали Александровский сад, созданный после пожара Москвы в 
1812 году в честь победы русской армии над Наполеоном. 

Заказ на создание памятника получили скульптор Николай Том-
ский и архитекторы Дмитрий Бурдин, Юрий Рабаев и Владимир 
Климов. Им удалось создать удивительно гармоничный ансамбль, 
мемориал, наполненный глубокой скорбью и любовью к фронтови-
кам. Над мемориалом трудились люди, прошедшие войну. Кварцит 
для памятника на берегу Онежского озера добывали фронтови-
ки. Фронтовики-каменотесы обрабатывали благородные глыбы 
кварцита, гранита и лабрадора. Укладкой ступеней монумента 
руководил мастер Иван Козырев, бывший старшина-артиллерист, 
давший последние залпы по Берлину.

Уникальную конструкцию Вечного огня изготовили на ра-
кетном заводе имени М.В. Хруничева, его пламени не страшны 
ни ливни, ни сильные порывы ветра. Вечный огонь – символ 
славы и памяти – зажгли от первого в СССР Вечного огня, что на 
Марсовом поле в Ленинграде. В Москву его доставили на броне-
транспортере. 8 мая 1967 года процессию с факелом, зажженным 
от Вечного огня, встречали возле Александровского сада. Факел 
принял Алексей Маресьев – Герой Советского Союза, знаменитый 
летчик, вернувшийся к штурвалу истребителя после тяжелого 
ранения и ампутации ног. Маресьев передал факел генеральному 
секретарю ЦК КПСС Брежневу, который и зажег Вечный огонь на 
могиле Неизвестного солдата.

В 1975 году, к 30-летию Победы, скульптор Томский дополнил 
надгробный памятник несколькими выразительными деталями. 
На мраморной плоскости он расположил бронзовое знамя, на 
котором лежат солдатская каска и лавровая ветвь. «Здесь не срабо-
тает сложный образ, перегруженный ассоциациями, - рассуждал 
скульптор. – Я никогда не забуду мальчишек, которые шли защи-
щать Москву. Простые солдаты, они бесстрашно защищали Родину, 
защищали наше знамя, часто ценой своих молодых жизней. Не могу 
забыть их глаза! Пускай лавровый венок всем напоминает, что они 
победили. Даже те, кто погиб в первые месяцы войны. Не знаю, 
удалось ли мне сполна выразить любовь и боль к этим безымянным 
героям Великой Отечественной, но ни над одним памятником мне 
не доводилось работать с таким трепетом и вдохновением».

В декабре 1997 года у Могилы Неизвестного Солдата учредили 
постоянный пост почетного караула – пост номер один. 

День Победы – святой и личный праздник, он имеет отношение 
и к судьбам человечества, и к каждой семье, в которой хранятся 
пожелтевшие фотографии фронтовиков или тружеников тыла. 
Пройдут века, но время не отменит памяти поколений. И люди 
снова и снова будут приходить к священной могиле Солдата – в 
почтительном молчании, склоняя головы.
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Бочча – спорт для стальных духом

Исследуем, творим, дружим
В Республиканском дворце творчества детей и молодежи прошел Российский 
краеведческий турнир-конференция «Гостеприимный Кавказ». Он проводится уже не 
первый год в рамках Национальной образовательной программы «Интеллектуально-
творческий потенциал России» под эгидой малой академии наук «Интеллект будущего».

Чтобы знали и помнили
Стихи и песни о Великой Отечественной войне, цветы, открытки с георгиевскими 
ленточками – в Национальном музее КБР прошло мероприятие, посвященное 
празднованию Дня Победы. 

СПРАВКА СМ
Бочча – это спортивная игра на точность, близкая к боулингу, петанку и другим играм 

с мячом. Впервые этот вид спорта был включен в программу VII Паралимпийских летних 
игр 1984 года.

Бочча – вид спорта, которым могут заниматься люди с тяжелейшими формами поражения 
центральной нервной системы и травмами позвоночника. Он благоприятно воздействует 
на физическое развитие и состояние организма игроков, влияет на их настроение и само-
сознание. Регулярные занятия бочча развивают ловкость, точность, выносливость, коорди-
нацию движений, а также помогает тактически мыслить. Этот вид спорта не травматичен, 
доступен для каждого в качестве примера здорового образа жизни и проведения досуга.

В России бочча начала развиваться с 2009 года, в этом же году был проведен первый 
чемпионат России с участием 63 игроков из 18 регионов страны. С каждым годом количе-
ство спортсменов увеличивалось, и в чемпионате России 2022 года участвовали уже около 
110 спортсменов из 28 регионов. Более 40 субъектов России развивают бочча не только 
как спорт высших достижений, но и как массовый вид спорта для всех слоев населения.

На XVI Паралимпийских летних играх в Токио Дарья Адонина, Сергей Сафин и Иван 
Фролов завоевали бронзовые медали в парах ВС4.

Юные исследователи-краеведы из Кабарди-
но-Балкарии, Новосибирской, Оренбургской, 
Белгородской областей, Республики Калмы-
кии, РСО-Алании и города Сочи представля-
ли свои работы в 14 секциях. 

По видеосвязи участников конференции 
приветствовал Лев Ляшко – председатель об-
щероссийской общественной малой академии 
наук «Интеллект будущего». Он пожелал им 
плодотворной и интересной работы и новых 
открытий.

«Краеведение», «Литературное краеведе-
ние и лингвистика», «Биология и экология», 
«Этнография», «Прикладное творчество», 
«Традиции нашей семьи», «Общество и пра-
во», «Человек в современном мире», «Про-
граммирование и математика», «Медицина и 
здоровье», «Культурология и искусствоведе-
ние» – по этим и другим направлениям ребята 
представляли свои проекты.

 Экспертный совет турнира-конференции 
был представлен учеными и преподавателями 

вузов Кабардино-Балкарии, представителями 
учреждений культуры и социальной сферы.

Для научных руководителей организо-
вали семинар «Организация проектной и 
исследовательской деятельности учащихся», 
где в роли лектора выступил заслуженный 
работник образования КБР Артур Насипов. 

В рамках Российского краеведческого 
турнира прошла командная игра «Мы такие 
разные, но мы вместе!» Каждая команда 
прошла интеллектуально-творческий ма-
рафон на станциях: «Патриот», «Победа», 
«Этикет», «Эльбрус», «Угадай-ка», «Логика», 
«Экология», «Эрудит», «Звезда», где были 
определены победители в командном первен-
стве и по станциям.

Конкурс «Краски моей Родины», экскурсия 
по Атажукинскому саду, мастер-класс по 
национальным танцам и игре на доул – все 
это надолго запомнится гостям, обещавшим 
обязательно еще раз вернуться в нашу госте-
приимную и красивую республику. 

79 лет назад закончилась страшная война. С 
благодарностью потомки вспоминают своих 
героев, отстоявших для них мир. Это уже ста-
ло доброй традицией – выступление детей со-
трудников музея с музыкально-поэтической 
программой перед гостями и чествование 
ветеранов в преддверии великого праздника. 

Перед началом концерта к гостям обра-
тился генеральный директор музея Феликс 
Наков. «Память о Великой Отечественной 
войне – это святая память, и нет семьи, ко-
торая не потеряла бы в те трагические годы 
своих родных и близких. Но сегодня враги 
пытаются переиначить нашу историю. Это 
серьезная проблема, и ее можно решить 
только приобщением наших детей с самого 
раннего возраста к правде о той войне, кото-
рая отражена также в Национальном музее 
КБР», - подчеркнул он. 

Дети сотрудников музея практически вы-
росли в залах музея, и такая приобщенность 
к музею дает свои плоды: в этот день, как и 
десятилетие назад, когда зародилась эта слав-
ная традиция, эти дети отдают дань памяти и 
уважения героям 1941-1945 годов.

Прежде чем к микрофону вышли малень-
кие чтецы, слово предоставили уважаемому 

старшему: со своими стихами перед гостями 
выступил поэт и переводчик, архитектор, 
художник и музыкант Азнор Сарбашев. 

Ребята не робели выступать после такого 
серьезного мастера, и к тому же проявили 
удивительное понимание стихов на такие 
сложные темы, как война, разлуки, верность. 

Завершилась поэтическая часть хоровым 
исполнением песни «Аист на крыше». 

В заключение встречи перед гостями вы-
ступили представители Совета ветеранов: 
председатель комиссии по работе с участни-
ками войны и труда, вдовами участников ВОВ 
Эмма Карданова и председатель комиссии 
по работе с ветеранскими организациями 
Жанна Багдасарова. Они рассказывали о 
непростых временах, которые им довелось 
пережить, о ценности дружбы народов и 
мирного неба над головой.

После концерта все желающие могли 
посетить выставку, посвященную 90-летию 
основания Нальчикского аэроклуба, и пре-
зентацию картин о Великой Отечественной 
войне, представленных в рамках арт-фести-
валя «Гардарика-Кавказ».

Диана Алиева.
Фото Татьяны Свириденко.

На стадионе «Спартак» прошел турнир по бочча. Соревнования, в которых приняли 
участие воспитанники Спортивно-адаптивной школы, приурочили к 79-й годовщине 
Победы в Великой Отечественной войне. 

гом виде спорта, здесь важно, в первую оче-
редь, уважение к сопернику, который вложил 
в себя, вопреки жизненным обстоятельствам, 
огромное количество сил, времени и энергии.

Участников праздничного турнира тепло 
приветствовал директор САШ Александр 
Кулюшин. Он пожелал всем бодрого настрое-
ния, точных бросков и новых рекордов. 

Тренеры по адаптивной физической куль-
туре Анна Беридзе и Оксана Шишкина 
разделили поле на четыре игровые площадки 
и после жеребьевки вызвали первые пары иг-
роков. Началась игра на точность и меткость. 

Суть игры бочча состоит в том, чтобы бро-
сить или докатить красные и синие кожаные 
мячи как можно ближе к мишени – к белому 
шару. Задача на первый взгляд кажется про-
стой и легкой. Но это не так, броски должны 
быть максимально близкими к цели. А чтобы 
попасть в нее, нужно быть стратегически 

метким, следовать указаниям судьи и не 
допускать тактических ошибок. Это игра. И 
в любой игре победить соперника непросто. 

До самого конца турнира было непонятно, 
кто будет лидером, потому что красные и 
синие мячи прижимались к белому настолько 
близко, что судье приходилось брать в руки 
линейку, и тогда судьбу победителей решал 
уже не он, а сантиметры и даже миллиметры.

Результатов с нетерпением ждали зрители 
и родственники игроков. Победителям и 
участникам были вручены грамоты, медали 
и памятные призы.

Но надо сказать, что проигравших в тур-
нире не было. Потому что это была встреча 
спортсменов, которые хотели показать хо-
рошую игру в память о тех, кто 79 лет назад 
одержал полную и безоговорочную победу 
над фашистской Германией. 

Залина Лукожева.

Турнир по бочча не просто соревнова-
ние – это, прежде всего, возможность испы-
тать спортивный азарт и с пользой провести 

время.  Это всегда интересная борьба за победу, 
в которой участники поддерживают друг друга 
на протяжении всей игры. Как и в любом дру-
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За правое дело
Сегодня отношение молодых людей к военной службе разное: кто-то предпочитает
не иметь к этому никакого отношения, другие, наоборот, мечтают реализоваться 
именно в этой профессии. Артем Трушков, студент КБАДК и участник
«Движения Первых», как раз из числа тех, кто решил посвятить себя службе.
Причем он мечтает служить так, чтобы всем людям было ясно, почему военное дело – 
это действительно верный путь.

Первые победы молодых законотворцев
В Парламенте КБР прошло награждение победителей 
конкурса «Моя законотворческая инициатива», 
который провели в высшем законодательном органе 
республики для молодежи из образовательных, научных 
и общественных организаций уже 19-й раз. «Участников 
в этом году было около 70 – больше, чем в прошлом. Есть 
муниципалитеты, которые традиционно активно 
участвуют и, как правило, побеждают – например, 
Нальчик с 36 конкурсантами, Терский район. Оценивая 
актуальность работ, мы отметили, что есть 
реальные законотворческие инициативы, которые 
могли бы быть поддержаны Парламентом КБР», - 
отметила перед церемонией награждения модератор 
мероприятия, председатель парламентского Комитета 
по образованию, науке и делам молодежи Нина Емузова.

Наград удостоились 26 работ и 31 участник конкурса – так 
получилось, поскольку некоторые делали работу вдвоем. 
Соревновались юноши и девушки во множестве областей 
законотворчества – «Образование», «Здравоохранение», 
«Социальная политика» и другие. Нынешнее подведение 
итогов конкурса и награждение были отмечены новшеством: 
теперь конкурсанты будут представлять и защищать свою 
работу, как молодые ученые защищают диссертации. «Мы 
всегда хотели вывести этот конкурс на новый уровень, пусть 
инициативы превращаются в новые законы», - подчеркнула 
Нина Емузова. На нынешнем награждении решили в порядке 
эксперимента провести защиту нескольких лучших работ, и 
первым из авторов оказался Астемир Машуков, член Моло-
дежной палаты Парламента КБР. Юноша предложил внести 
изменения в закон о государственной социальной поддержке 
некоторых категорий граждан КБР и закон «О компенсации 
отдельным категориям граждан расходов на оплату жилого 
помещения и коммунальных услуг», которые упростят и 
облегчат получение компенсаций за коммунальные платежи 
самым незащищенным людям. Свое предложение Астемир 
подкрепил объяснением, каким образом это можно сделать, 
а также анализом расходов, подтверждающим, что дополни-
тельных средств не потребуется.

В разговоре с корреспондентом Астемир подчеркнул, что 
хотел максимально упростить и сделать удобнее получение 

некоторых видов компенсаций: «Этот вопрос – один из самых 
проблемных в стране. Россия – социальное государство, права 
и свободы человека в ней – высшая ценность, поэтому я счел 
возможным предложить изменение порядка предоставления 
компенсаций. Сейчас получается так, что человек, имеющий 
право на компенсацию, обращается в МФЦ, получает льгот-
ную категорию, потом платит коммунальные, а потом еще и 
возвращается, чтобы ему начислили компенсацию… Кроме 
того, кто-то не знает о существовании закона, многие из этой 
категории плательщиков пожилые, больные и неактивные. Им 
тяжело собирать документы и выстаивать очереди, и многие 
ли смогут своим правом воспользоваться? Я предлагаю ком-
пенсацию сразу включить в стоимость коммунальных услуг. 
Чего мы добьемся? Большего привлечения денежных средств, 
уменьшения очередей, а для государства – кредит доверия 
граждан», - объяснил Астемир. Машуков заметил, что еще 
одна категория людей, которым положена компенсация, – это 
участники СВО и члены их семей, для которых ожидание, 
очереди и бумажная волокита – тоже расход сил и времени.

Давая оценку защите работы, Емузова отметила, что она не 
только интересна и полезна, но и является одной из немногих, 
в которых «присутствует финансовая составляющая».

Затем юные законодатели защищали работы, посвященные 
повышению медицинской грамотности населения, механизму 
сдачи выпускных экзаменов и другим вопросам. Астемир же 
рассказал, что в конкурсе участвует третий год подряд, по-
скольку хочет, во-первых, проверить свои знания, во-вторых, 
расширить: «Кроме того, после окончания юрфака КБГУ я ра-
ботаю юрисконсультом в сфере ЖКХ, и с этой проблемой мне 
не раз приходилось сталкиваться на практике. Я предложил 
вариант, который удобнее и людям, и государству». Астемир 
добавил, что жилищно-коммунальное хозяйство – это ог-
ромное поле деятельности и для юриста, и для законодателя: 
«Закон написан правильно, но не используется должным 
образом или не понимается. Ведь многие даже не знают, что 
могут получить денежную компенсацию… Я же предложил, 
на мой взгляд, наиболее удобный вариант».

Астемира Машукова, занявшего 1 место в секции «Соци-
альная политика», и других победителей депутаты Парламента 
КБР поздравили, сказав теплые слова и вручив призы – дипло-
мы и книги. Также заслуженные награды получили педагоги 
и наставники конкурсантов. «Вы победили не только в своих 
номинациях, но и одержали победу в своей жизни», - подчер-
кнула Нина Емузова. 

Артем с юных лет интересуется политиче-
скими вопросами, историей родной страны, 
и жизненная позиция у него активная: парень 
участвует в различных мероприятиях как от 
«Движения Первых», так и от своего учеб-
ного заведения. Самым запомнившимся он 
называет акцию «Тепло наших сердец» – тогда 
ребята отправляли гуманитарную помощь в 
зону проведения СВО через военную часть 
во Владикавказе. 

Начало СВО, кстати, стало событием, окон-
чательно определившим вектор профессио-
нального развития Артема: его двоюродный 
брат был мобилизован, и с того момента па-
рень начал пристально следить за новостями, 
изучать предысторию спецоперации, словом, 
он максимально погрузился в эти вопросы. 
Понял, как важно военное дело. И как мощно 
работает пропаганда, какое это оружие. 

Так Артем решил посвятить себя военно-
политической работе. Для этого он решил 
поступать в Военно-воздушную академию 
им. профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Га-
гарина в Воронеже. «Раньше была профессия 
«замполит» в военных частях, они объясня-
ли политику партии солдатам-срочникам, 
контрактникам, зачем проводится та или иная 
военная операция. Вот этим я и планирую 
заниматься, - рассказывает Артем. – Сейчас у 
нас в колледже проводятся различные меро-
приятия, классные часы, посвященные борьбе 
с наркотиками или с терроризмом. Я понимаю, 
для чего такие мероприятия организуют, но, к 
сожалению, не всегда вижу живой интерес к 
этому. Мне бы хотелось найти способы увлечь 
аудиторию по-настоящему, не просто отчитать 
лекцию, показать презентацию и уйти». 

Парень с искренней радостью отмечает, 
как здорово проходят такие встречи, когда 

они организованы в интерактивном формате: 
игры, викторины, конкурсы, диалог лектора с 
аудиторией. «А еще нам очень нравятся рас-
сказы с примерами из личного опыта. Напри-
мер, наша участковая приводила примеры из 
личной практики. Один из недавних классных 
часов был посвящен теме так называемых 
«зацеперов» – она рассказывала, чем опасны 
такие «приключения», как калечатся и гибнут 
молодые люди, дети. Я думаю, мы аудитория 
достаточно взрослая, так что можно допускать 
больше наглядности, пусть и цензурируя осо-
бенно страшные кадры. Но молодежь должна 
видеть своими глазами, о чем идет речь. Так 
будет лучший эффект». 

Артему очень хочется перебраться из рядов 
слушателей к «трибуне лектора», но речь не о 
личной самореализации: парень просто хочет 
охватить большее количество подростков, 
молодых людей, чтобы доносить им нужную 
информацию. Для этого он вместе с другими 
участниками «Движения Первых» подает за-

явку на грант, чтобы потом обеспечить свое 
первичное отделение современным оборудова-
нием – компьютером, камерой, и активнее ве-
сти просветительскую работу. «Наша целевая 
аудитория – это старшеклассники и студенты, 
и нам очень хотелось бы, чтобы к нам на 4 этаж 
в колледж приходили проводить лекции, орга-
низовывать выездные мероприятия, акции».

Сегодня это особенно важно, считает Артем. 
С вражеской стороны ведется массированная 
атака на умы молодежи, достаточно посмо-
треть сводки новостей, как за 15-20 тысяч 
рублей молодых ребят подстрекают совершать 
диверсионные акты: они поджигают релейные 
шкафы и тому подобное, а потом оказываются 
за решеткой на десятилетия, ломая себе всю 
жизнь. 

Такие мысли у парня по поводу работы «на 
гражданке».

Когда Артем поступит в военную академию 
и отучится 4 года, еще год будет проходить 
практику в военной части. Там он будет рабо-
тать преимущественно со срочниками, а после 
этого ему предстоит еще 5 лет отработать по 
контракту с армией. Только тогда он полу-
чит возможность выбирать, по какому пути 
развиваться профессионально дальше: либо 
служить как военно-политический работник, 
либо становиться преподавателем гуманитар-
ных дисциплин. 

Сегодня для Артема предпочтительным 
вариантом развития в профессии видится 
именно военная стезя: и обстановка в мире 
подталкивает к этому, да и по логике вещей 
этот путь видится оптимальным. «В ближай-
шие лет 20-25 стабильность моей профессии 
будет обеспечена государством на высшем 
уровне, в отличие, например, от популярного 
нынче направления IT. Потому что «айтишни-
ки» нужны сейчас, а те, кто только поступает 
туда, чтобы получить образование, получат 
возможность работать только через 5 лет. А 
ведь еще неизвестно, будут ли они нужны на 
тот момент».  

Конечно, стало интересно, такая увлечен-
ность военным делом как-то связана с историей 
семьи? Может, были в роду служивые люди? 

Но, как говорит Артем, продолжительной 
военной карьеры ни у кого из родных не было. 
Однако его дедушки служили в армии: один – в 
Восточной Германии, где проходил службу в 
ракетных войсках, а второй – на Тихоокеанском 
флоте, где, к слову, он заработал хроническое 
заболевание (в то время страна переживала не 
лучшие времена), но все равно считает период 
службы одним из лучших в жизни. 

Глаза Артема загораются, когда он говорит 
о планах и мечтах: «Очень хотел бы поехать в 
зону СВО. Конечно, не на саму линию боево-
го соприкосновения – там мы просто будем 
мешать бойцам выполнять свои задачи. Но 
поездить по городам новых регионов очень 
хочу. Я постоянно наблюдаю, как туда от-
правляются наши волонтеры, общественники, 
планирую в скором времени присоединиться 
к ним. Скорее всего, уже этой осенью поеду 
с ними, а может быть даже сам организую 
волонтерскую миссию».

А пока Артем и его друзья из колледжа и 
«Движения Первых» планируют какое-нибудь 
мероприятие к празднику 9 мая. «У нас в городе 
много ветеранов боевых действий, героев труда, 
это ведь и их праздник, - говорит Артем. – Мо-
жет быть, организуем волонтерскую помощь, 
так как экономическая ситуация сегодня не-
стабильная, чем-нибудь их поддержим. Или 
соберем бойцам в зону СВО маскировочные 
сети, окопные свечи – в колледже мы делаем их. 
Скоро лето, там будут нужны камуфляжные 
тенты, можем собрать средства и закупить 
их. Возможно, «Движение Первых» выделит 
на это грант, или организуем это с помощью 
республиканского военкомата, движение «Бо-
евое братство» попросим. Даже если не успеем 
к 9 числа, помощь из дома нужна там всегда».

У Артема в день интервью был день рожде-
ния. Узнали случайно. Ему исполнилось 18 
лет, парень вступает во взрослую жизнь. Мы 
желаем ему успехов в его благих начинаниях, 
а он, свою очередь, желает всем нам главного: 
мирного неба над головой. И если надо будет 
для этого встать в строй и дать отпор врагу – 
такие парни сделают это, не раздумывая.

А. Д.
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«Школьная весна» – путь к мечте
В Ставрополе прошел II фестиваль «Российская школьная весна». Один из самых 
массовых молодежных конкурсов ученического творчества нашей страны собрал в этом 
году около 1200 человек. 

Ребята смогли показать свои таланты, вы-
ступая в одном или нескольких направлениях: 
«Региональная программа», «Вокальное», 
«Инструментальное», «Танцевальное», «Теа-
тральное», «Оригинальный жанр». Впервые 
на фестивале прошло направление «Медиа», 
а также состоялась специальная номинация – 
«Амбассадор Движения Первых». 

Помимо конкурса, организаторы проек-
та – Российское движение детей и молодежи 
«Движение Первых», правительство Ставро-
польского края и Российский союз молодежи 
– предложили школьникам участие в различ-
ных мастер-классах и творческих встречах, 
экскурсии и много других интерактивов. 

По итогам фестиваля члены жюри опреде-
лили 220 лауреатов и победителей «Россий-
ской школьной весны».  

Первые Кабардино-Балкарии достойно 
представили республику, ребята привезли 
призы в нескольких номинациях. Ученики 
СОШ №9 Нальчика Ева Жемгуразова и 
Денис Борщев стали лауреатами I степени 
в номинации «Театральное искусство/малые 
составы».  Аделина Абидова из СОШ №11 
и Имран Тхакахов из школы №6 Нальчика 
забрали 2 место в номинации «Театральное 

искусство/эстрадная миниатюра». Самир 
Кодзоков из СОШ №4 с.п. Заюково занял 2 
место в жанре «Инструментальное/народ-
ный инструмент». Милена Шурдумова из 
заюковской СОШ №2 им. Х.А. Шафиева стала 
третьей в номинации «Вокальное/зарубеж-
ная песня». Еще одна представительница 
нальчикской СОШ №9 Жаннета Сарбаше-
ва – обладательница специального приза в 
номинации «Художественное слово/соло».

С призерами фестиваля – учениками шко-
лы №9 Нальчика – мы встретились прямо в 
школьном кабинете. Детей в кабинет завела 
их учитель русского языка и литературы 
Джамиля Байрамукова. Тот самый человек, 
благодаря которому, по словам ребят, они 
узнали об этом конкурсе и вообще доби-
лись таких прекрасных результатов. «Мы 
очень ценим всех талантливых детей нашей 
школы, - говорит учитель. – Ева, например, 
прекрасно читает у нас, она с 6 класса зани-
мает первые места во всех конкурсах чтецов. 
Денис прекрасно играет на гитаре. Жаннета 
блестяще выступала с прозой, девочки ездили 
на «Школьную весну» и в прошлом году. Мы 
гордимся нашими детьми!» 

Джамиля Байрамукова отметила, что для 
участия в конкурсе отбирались патриоти-
ческие произведения, поскольку их школа 
уделяет большое внимание патриотическому 
воспитанию подрастающего поколения. 

Ну, а о том, как готовились к такому серьез-
ному выступлению и какие эмоции пережили 
в минуты триумфа, ребята уже рассказали 
сами.

«Нас с Денисом в дуэт объединил именно 

этот конкурс, - рассказывает Ева. – До этого 
мы выступали каждый в своих конкурсах, 
хотя оба занимались музыкой: я ходила в шко-
лу искусств, Денис – в музыкальную школу. 
Но наша наставница Джамиля Маликовна 
решила нас объединить, и в итоге получился 
очень интересный номер». Ребята читали 
стихотворение о любви к родине, причем 
читали его под музыку: Денис играл на ги-
таре произведение, которое сам специально 
подобрал для этого номера, не имея на руках 
ни нот, ни аккордов. «Удивительно, ведь я 
вот так, сидя дома, разбирал произведение на 
слух, а теперь мы выступаем под эту музыку 
в Ставрополе и забираем призовое место! – 
говорит Денис. – Вот так упорство и труд 
приносят свои плоды!»

Для Евы это был не первый конкурс, как 
и для Жаннеты. Однако самым спокойным 
в этой троице был именно Денис: наверное, 
потому что как мужчина он должен был обе-
регать покой и вселять уверенность в подруг. 
«В конце концов, мы отлично выступали на 
промежуточных этапах», - резонно отмечает 
Денис. Ева признается, что в глубине души 
тоже верила в успех, но чтобы не спугнуть 
удачу, не была слишком самонадеянной. 

Жаннета признается, что после участия в 
первой «Школьной весне» в прошлом году 
она буквально считала дни, чтобы снова 
выйти на сцену и побороться за призовое 
место: «Это незабываемые эмоции! К тому 

же этот конкурс – это не только возможность 
показать свои способности, но и прекрасный 
шанс узнать что-то новое, познакомиться 
с людьми.  Хочу продолжать участвовать в 
таких конкурсах и в будущем».

Жаннета выступала с весьма сложным 
номером. Она читала пронзительное сти-
хотворение о выборе матери в концлагере: 
кто из ее детей отправится в газовую камеру. 
Читала без музыки и даже без микрофона. 
И это исполнение покорило и зал, и жюри. 
Школьница не просто «красиво прочитала 
стихотворение». Она буквально погрузилась 
с головой в изучение этой темы: читала до-
кументальные свидетельства об ужасах Ос-
венцима, воспоминания людей о пережитом 
в концлагерях. «Это было страшно, у меня 
буквально мурашки бежали по коже», - при-
знается Сарбашева. 

Первой в числе победителей объявили 
Жаннету. Она вышла на сцену с флагом КБР, 
а Денис и Ева буквально взорвались от вос-
торга: «Наши впереди!» И решили, что если 
победят, то тоже выйдут с флагом. 

Когда объявили их номинацию, ребята 
сразу поняли: «Это мы!» С такими номерами 
там практически никого не было. Атмосфера 
на награждении, конечно, была будоражащая, 
это были настоящие мгновения счастья. 
«Один парень из Дагестана, прежде чем за-
брать приз, станцевал лезгинку, - рассказы-
вает Ева. – Все ему аплодировали». 

Это был очень масштабный фестиваль: на 
конкурс съехались ребята со всей России, 
всего порядка 1000 человек. Разумеется, всех 
невозможно было разместить в одном зале, 

поэтому конкурсный этап проходил по номи-
нациям в разных залах вузов города. Помимо 
конкурса и торжественных церемоний откры-
тия и закрытия, для ребят проводили мастер-
классы, перед ребятами выступали звезды 
российской эстрады: Стас Море, Mia Boyka, 
Аня Клюква и другие. «Этот конкурс дарил 
не только восторг и эмоции, но и вдохнове-
ние, - говорит Ева. – Посмотреть вживую на 
выступления любимых артистов, послушать 
истории от медийных личностей, и столько 
людей, которые пришли на концерты, столько 
талантливых ребят… Это очень вдохновляет».

Пять дней, которые ребята провели в Став-
рополе, были очень насыщенными: подъем 
в 8 утра, а то и раньше, а отдыхать – уже 
ближе к полуночи. Каждый час был расписан. 
Конкурс, концерты, мастер-классы, встречи. 
Экскурсии, а еще ведь хочется пообщаться с 
новыми друзьями. 

И вот ребята дома. Что привезли оттуда 
помимо впечатлений, призов? Конечно же, 
новые планы на будущее! Покорять новые 
вершины! Но есть еще кое-что очень важное. 
Это благодарность: любимой школе, учи-
телям, родителям. За терпение, понимание, 
чуткость. «Без помощи нашей школы и нашей 
любимой Джамили Маликовны мы бы всего 
этого не добились», - говорит Жаннета. К 
ее словам присоединяются и Ева, и Денис. 
А еще на прощание Жаннета пожелала тем 
ребятам, кто не взял в этом году приз, да и 
вообще всем, кто только идет к своей мечте, 
не останавливаться. Продолжать двигаться. 
Только так мечта однажды сбудется. 

Алена Докшокова. 
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ИТИНИУЛЮКЛъэпкъым и тхыдэм
и цIэр къыхэнащ
Хэкум и щхьэхуитыныгъэр, абы и щIыхьыр къэмылэнджэжу зыхъумахэм жыджэру 
яхэтащ ди щIыналъэм щыщ щIалэ куэд. Псэемыблэжу, лIыгъэрэ хахуагъэрэ 
къагъэлъэгъуэу япэщIэтащ ахэр бий зэрыпхъуакIуэхэм. Абыхэм ящыщ зыщ Аруан 
районым хыхьэ Къэхъун къуажэм къыщалъхуа, медицинэ IэнатIэм и дохутыр-
подполковник Жэмборэ Хьэбас Уэзырмэс и къуэр.

Къол хунерини жылыуу
Бюгюн биз Абшаланы Махмутну бла Башийланы Сакинатны къызы Аминаны юсюнден 
айтыргъа сюебиз. Ол кеси эм уллу малкъар элибизде – Хасанияда – жашагъанды, Огъары 
Малкъарда Эндрейланы Керим бла бир юйюр къурагъанды, эки къызчыгъын Фатиманы 
бла Алиманы ёсдюреди.

Я гъащIэ емыблэжу
Хэку зауэшхуэм и зэманым хахуагъэрэ лIыгъэрэ къэзыгъэлъэгъуахэм ящыщщ медицинэм 
и лэжьакIуэхэри. Армэ Плъыжьым и Дзэ-медицинэ управленэ нэхъыщхьэм и унафэм 
ипкъ иткIэ, къэралым и медицинэ IэнатIэм и къалэн нэхъыщхьэт уIэгъэ хъуа зауэлIхэр 
къызэфIэгъэувэжыныр. Апхуэдэу медицинэ лэжьакIуэхэм унафэ хуащIат зауэ губгъуэм 
уIэгъэ щыхъуа нэмыцэхэми дэIэпыкъуэгъу яхуэхъуну. 

Ж э м б о р э м  я п э щ I ы к I э  м е д и ц и н э 
IэщIагъэм хуеджэн щригъэжьащ Санкт-
Петербург, иужькIэ Саратов дэт дзэ-
медицинэ институтым зригъэдзыжри, ар 
ехъулIэныгъэкIэ къиухыжащ. 

Хэку зау эшху эр къыщыхъейм, дзэ-
медицинэ щIэныгъэ зэзыгъэгъуэта Хьэбас 
къэралым и мамыр псэукIэр зыхъумэну Iэщэ 
къэзыщта куэдым хуэдэу, и щIыпIэм, абы и 
цIыхухэм я щхьэхуитыныгъэм щхьэмыгъазэу 
щIэбэнащ. Апхуэдэуи къикIуэт имыщIэу, 
и гъащIэ емыблэжу ар яхэтащ Украинэр, 
П о л ь ш э р ,  Ч е х о с л о в а к и е р  н э м ы ц э 

зэрыпхъуакIуэхэм къаIэщIэзыгъэкIыжахэм 
икIи 1945 гъэм накъыгъэм и 12-м ар 
ТекIуэныгъэм щыIущIащ Прагэ къалэм.

Жэмборэ Хьэбас и зэфIэкI щигъэлъэгъуащ 
Совет-япон зауэми. Дзэ къулыкъур абы 
щрихьэкIащ Владивосток, Москва, Пятигорск 
къалэхэм, Молдавие республикэм. ЩIыхьрэ 
фIыщIэрэ пылъу а къалэныр абы ирихьэкIащ 
1956 гъэ пщIондэ.

Зау эм къыщигъэлъэгъуа лIыгъэмрэ 
хахуагъэмрэ папщIэ абы къыхуагъэфащащ 
«1941  –  1945  гъэх эм екIу экIа  Хэк у 
зау эшху эм Германием дызэрытекIуам 
папщIэ», «Кавказыр зэрахъумам папщIэ», 
«Будапешт къызэращтам папщIэ», «Прагэ 
къызэрырагъэутIыпщыжам папщIэ», «Венэ 
къызэращтам папщIэ» медалхэр.

 Къыща лъх уа  лъах эм къигъэзэжа 
нэужь, 1957 гъэм щегъэжьауэ 1961 гъэ 
пщIондэ, ар щылэжьащ КъБР-м ЩIыфэ 
узыфэ зэрыцIалэхэм щеIэзэ диспансерым 
и дох у тыр нэхъыщхьэу.  А IэнатIэм 
Хьэбас къыщигъэлъэгъуащ щIэныгъэ куу 
зэрыбгъэдэлъыр, зыпэрыт Iуэхум фIыуэ 
зэрыхищIыкIыр. СССР-м щыяпэу абы 
къигъэсэбэпащ Налшык и курортхэм и 
ятIэ, псы хущхъуэхэмкIэ щIыфэ узыфэхэр 
гъэхъужынымкIэ Iэмал зэхуэмыдэхэр. 
Налшык къалэ дэт, Къалмыкъым и цIэр 
зезыхьэ санаторэм а узыфэхэм щеIэзэ къудамэ 
щхьэхуэхэр къыщызэIуихауэ щытащ. 

Зыхэта гупым я деж пщIэр щылъагэу 
къэгъуэгурыкIуащ Жэмборэ Хьэбас, и Хэкум, 
и лъэпкъым и тхыдэм абы и цIэр къыхэнащ, 
адыгэлIым и щапхъэ нэсу.

ЩхьэщэмыщI Изэ.

А лъэхъэнэм совет дохутырхэр сэбэп 
яхуэхъуащ зауэ IэнатIэм Iуту сэлэт мелуан 
17-м. Хэку зауэшхуэм хэкIуэдащ медицинэ 
лэжьакIуэу мин 85-м нэблагъэ: абыхэм ящыщу 
мини 5-р дохутырщ, мини 9-р курыт IэщIагъэ 
зиIэ медицинэ лэжьакIуэщ, мин 71-р санитар 
инструкторхэмрэ санитархэмрэщ. 1941-1942 
гъэхэм КъухьэпIэ фронтым хъыбарыншэу 
щыкIуэдащ зауэ IэнатIэм Iухьа дохутырхэм 
я процент 90-р, Ипщэ-къухьэпIэ фронтым - 
проценти 100-м нэблагъэ. 

Зэрахьа лIыгъэхэм папщIэ Совет Союзым 
и ЛIыхъужь цIэр фIащащ дохутыр 49-
м, сэлэтхэм папщIэ ягъэува ЩIыхьым 
и орденым и кавалер хъуащ медицинэ 

лэжьакIуэу 18. Дзэ дохутырхэу мини 116-м 
щIигъум, узыншагъэр хъумэнымкIэ IэнатIэм 
и лэжьакIуэ мин 30-м СССР-м и медалхэмрэ 
орденхэмкIэ ягъэпэжащ.

Дзэ госпиталу, медико-санитар батальону 
41-м Бэракъ Плъыжь, Вагъуэ Плъыжь 
орденхэр иратащ. 

Санитархэм щхьэкIи дамыгъэ щхьэхуэхэр 
щыIащ: уIэгъэ хъуа сэлэт 15 зэрызэщIэузэдауэ 
зауэ губгъуэм къизыхыжа санитарым «Зауэм 
щызэрихьа лIыгъэм папщIэ» медалыр иратащ, 
уIэгъэ 25-м сэбэп яхуэхъуфам – Вагъуэ 
Плъыжь орденыр, сэлэт 40 къезыгъэлам 
Бэракъ Плъыжь орденыр, сэлэт 80 зэхэуэ 
гуащIэм къыхэзыхам – Лениным и орденыр.

- Анабыз юйде не ишден да артха турмазгъа 
юйретгенди. Бахчагъа, малгъа да къараргъа бо-
лушдура, сютден этилген таулу ашарыкъланы 
жарашдырыуну энчиликлерине тюшюндюр-
генди. Аммабыз гитчелигимде окъуна тылы 
басаргъа юйретгенди. Анамы ата-анасы да 
кёп затха тюшюндюргендиле. Аппабыз Дугуну 
сейир китаплары бардыла. Бизге, туудукъла-
гъа, окъууну, китапланы да магъаналарын ол 
юйретгенди, - дейди ушакъ нёгерим.

Амина Хасанияда 16-чы номерли школну 
бошап, Нальчикде медицина колледжни «Ба-
гъыу иш» бёлюмюнде окъугъанды. Ызы бла 
шахарны 2-чи номерли клиникалы больница-
сыны «Урология» бёлюмюнде эм приёмныйде 
да ишлегенди. Анда ишлей тургъанлай, КъМ-
КъУ-ну инженер-технология факультетини 
«Аш-азыкъ продуктла жаны бла инженер-
технолог» бёлюмюню бакалавриатын, ызы бла 
уа университетни «Педагогикалы психология» 
факультетини магистратурасын жетишимли 
тауусханды. Ол ишлеген жеринде ыспасха, 
ыразылыкъ сёзлеге тийишли болгъанды. 
Психология ызда окъургъа сюйгени да аны 
бла байламлы эди – саусузланы кеслери неда 
аланы жууукълары бла сёлеше туруп, билими 
себеплик этеригине ийнаннганды. Аны алай-
лыгъына иш юсюнде кёп кере тюшюннгенди.

Амина эшиу эшерге да гитчелигинден 
тюшюннгенди. Ол жумушха анасы Сакинат 
юйретген эди, жаннетли болсун. Эм алгъа уа 
эки, тёрт ийне бла сабий чындайладан башла-
гъанды. Бир кесекден анасына женгсиз габара-
ла эшерге да болушханды. Бюгюнлюкде уа ол 
кимге да хычыуун кёрюннген илляула, башха 
затла да эшеди. Илляуланы уа «Гималая Дол-
фин Беби» деген халыдан ыргъакъ бла этеди. 
Ол жюнден этилмегенликге, къолда тутаргъа 
жумушакъды эмда хычыуунду. Эм игиси уа 
– ала сабийде аллергиялы аууруланы къоз-
гъамайдыла. Халы кеси да Тюркде ийириледи.

- Эм алгъа быллай илляуланы телефонда 
эслейме. Ол манга алай ариу кёрюннген эди! 
Ютубда излеп, къарап, ала бла байламлы 
мастер-классланы да табып, алай бла тю-
шюннгенме. Дагъыда ол илляуланы тынгылы 
этилгенлерине бюсюрегенме, - дейди Амина 
къол хунерини башлагъан кезиуюню юсюнден.

Бек биринчи уа, ол къызчыкъларына къо-
янчыкъ этген эди. Сабийлени анга жюреклери 
бла къууаннганларын, аны бла ойнаргъа бютюн 
сюйгенлерин да эслейди. Ол этген гинжисин 
интернетде салады, аны бирсиле да кёредиле, 
алай бла Аминаны хунерин башхала да биле-
диле. Гинжиледен сора да, сабийни бёлерге, 
неда жукълагъан кезиуюнде юсюне жабаргъа 

жабыучукъланы, жууургъанчыкъланы, юй 
тюбюнде ойнагъанларында сууукъ болмазча 
кюйюзчюклени да эшеди. Аланы да тиширыула 
сюйюп аладыла. Быллай жабыучукъланы не 
ийне, не ыргъакъ хайырланмай, халыны кеси-
ни юсюнде болгъан илгиклени болушлукълары 
бла аны биринден башхасына ётдюрюп, алай 
этеди. Алагъа уа «Ализе Пуффи» халыны 
хайырланады.

Бу жумушну башлагъан кезиуюнде ол алай 
тынч табылмагъанын, энди уа аны къайда да 
сатып алыргъа боллукъду. Къол хунерни бу 
тюрлюсю айнырына аналыкъ насыбы себеплик 
этген сунады. Аны андан ары айныта, сабий-
чиклеге Жангы жылда неда башха байрамлада 
киерге боллукъ костюмчукъланы, илляуланы, 
кийимлени да жыярча уллу четенлени, жаш 
къызчыкълагъа уа къолда жюрютген ууакъ 
кереклерине гитче косметичкаланы эше би-
лирге юйренир мураты барды. Башха тюрлю 
техникагъа тюшюнюрге да.

Аны дагъыда хунерини айнырына ыннасы 
Зухура да (анасыны анасы) себеплик этгенди. 
Къумачларындан къалгъан журунладан гин-
жилерине жыйрыкъчыкъла тигерге юйретип, 
эм алгъа аланы халы бла жёрмелетдирип, ызы 
бла уа машина бла ишлерге тюшюндюргенди. 
Баям, ол эслеген эди туудугъуну къолдан уста-
лыгъы боллугъун.

Ушакъ нёгерибиз ариу сапынла бишириуню 
технологиясын да биледи. Ол аны журналла-
дан биринде окъуп юйреннгенди. Химиялы 
затланы къошмай, балны, зейтун (оливка) эмда 
чёплеу жауланы, ариу ийисли гокка хансланы 
да хайырланады. Эм алгъа уа ол къызыл, кеси 
да жюрек суратлы сапынны биширип, аны 
анасына саугъалап къууандыргъан эди.

Жаш ана къызчыкъларыны хунерлерин 
айнытыугъа эс бурады, ахшы адамла болуп, 
ариу тёрелерибизге тийишлиликде, ана 
тиллерин да билип ёсерлерин излейди. Фа-
тимачыкъгъа малкъар, орус тилледе да наз-
муланы кёлден билип, ариу окъугъанчыгъы 
бла къууандырады. Алимачыкъгъа алыкъа 
жылчыкъ болады. Къызчыкъла сабий садха 
энди жюрюрюкдюле.

Амина инсан эм алгъа тюзлюкню жолунда 
барыргъа, ачыкъ ниетли болургъа, адамлыкъ 
ышанларын сакълагъанлай, жамауатха хурмет 
бере, кеси да анга тийишли бола жашаргъа 
кереклисин чертеди. Кеси ол ызда юйреннген 
жаш ана юйюрюн да анга кёре тюшюндюрюр, 
аланы миллетлерин, ата-аналарын, ёмюрледен 
келген ниет хазнабызны да багъалагъан адамла 
этип ёсдюрюр деп, ийнанырыгъыбыз келеди.

МОКЪАЛАНЫ Зухура.



12 МОЛОДЁЖКА
№18 – 8 мая 2024

Вера сильнее огня
В эти минуты, когда читатели разворачивают свежие страницы газеты или 
открывают ее электронные страницы, активисты из волонтерской роты
«Вера сильнее огня», скорее всего, находятся в дороге. Они повезли очередную партию 
гуманитарного груза бойцам и мирным жителям туда, в зону СВО. В остальное время 
волонтеры практически живут в своем штабе. Принять посылки, распределить груз, 
сплести сети и отлить окопные свечи – всего и не перечислишь.
Как им удается все успеть, где они находят время и силы, зачем взвалили на себя
такую ношу, отказавшись однажды от приятного досуга?..

10 МИНУТ ИЗ ЖИЗНИ КВАРТИРЫ №66
Мы вновь возвращаемся в штаб роты, кото-

рый находится прямо в квартире («СМ» №1). 
Здесь, как всегда, царит суета, все телефонные 
разговоры ведутся по громкой связи. Руки 
нужны, чтобы расставлять коробки, раскла-
дывать пакеты… 

«Пушкина, 5, да. С Лермонтова заедете во 
двор, железный забор там, и в центральный 
подъезд с цифрой 4».

«Наташ, галеты нужны? Галетного пече-
нья много очень, ребятам надо? – Вези, да, 
нужны!»

В руках женщины толстая тетрадь с запи-
сями, которые она внимательно проверяет и 
ставит отметки. Это и есть та самая Наташа. 
Наталья Архипова.

В одну комнату заносят коробки. В дру-
гой стоят рамки с натянутой сеткой, там 
женщины плетут маскировочную сеть. Все 
заняты. Разговор, как всегда, на ходу, чтобы 
не отвлекать. 

- Вы занимаетесь распределением груза? 
- Мы занимаемся всем, - говорит Ната-

лья. – Здесь у нас шесть админов, трое из 
них, например, занимаются информационной 
работой: в нашу группу «Волонтерская рота 
КБР» часто делают левые вбросы, нужно 
своевременно их удалять. Любая работа 
важна. Через нашу группу в мессенджерах мы 
информируем людей, что нужно привезти в 
первую очередь, на что собираем деньги. Ну, 
и на месте помогаем. Кто на пенсии – те могут 
позволить себе приходить сюда на весь день. 
Объясняем, встречаем людей. 

Вот в дверях появляется Светлана, ее здесь 
ждут все. Она привезла что-то нужное.

- Леш, там маленькие генераторы! Помо-
жешь поднять? 

- Да! Прямо сюда? 
- Прямо сюда! Сейчас освободим место!
«Вот так и живем», - говорит Светлана на 

ходу и приглашает к столу.
Присаживаемся. На свободном уголке 

стола, заставленном коробками и пакетами, 
стоит пирог, чай... Завтра большой праздник 
как-никак. Друзья решили порадовать. 

«Светааа!.» – доносится из соседней комна-
ты. И, едва присев, она срывается с места. Что 
ж, пока можно поговорить с кем-то другим.  

- Света у нас просто сверхчеловек! Сама са-
дится в машину и едет туда, - говорит девуш-
ка, представившаяся Лизой. – Мы с мужем 
стараемся в любую свободную минуту быть 
здесь, помогаем финансово, грузим коробки. 
А как иначе? Я из семьи военных: моя мама 
служила в военно-морском флоте, и дед тоже. 
Я адвокат, стараюсь коллег тоже приобщить 
к этому делу. Вообще, за время проведения 
СВО все больше людей начинают осознавать, 
что все это значит. Включаются, помогают.

Тем временем возвращается Светлана:
- Фух, голова кругом… Где брать деньги…

квадрокоптеры нужны, коллиматоры… В 
общем, оттуда сразу в Адыгею за сетями зае-
дем, они нам спанбонд готовят, чтобы между 
праздничных дней загрузиться. На крайний 
случай оставят на территории у себя, я просто 
наперед оплачу и заберем потом. Загрузимся 
и поедем дальше. 

- Может, я адвокатам тогда скажу, чтобы 
поучаствовали финансово, в рамках оказания 
спонсорской помощи?

- Было бы вообще хорошо.

«ОНИ ВСЕ – «НАШИ»
Светлана Викторовна Погорелова, руко-

водитель волонтерской роты КБР «Вера силь-
нее огня». Та самая Света, ставшая буквально 
второй матерью и для волонтеров, и для тех, 
кто ждет помощи там, «за лентой». 

- До СВО ничем таким не занимались, уж 
очень хотелось просто пожить спокойно, - 
говорит женщина, тепло и немного грустно 
улыбаясь. – У нас был клуб выходного дня 
«Дороги зовут», мы там все собирались, выез-
жали на экскурсии по выходным, отдыхали…»

А потом Светлана поехала в Донецкую 
область. Друзья и племянники занимались 
гуманитаркой, попросили, чтобы тетя – опыт-
ная путешественница – сориентировала по 
дорогам: «Нам так спокойнее будет». 

С момента нашей первой встречи в штабе 
число волонтеров увеличилось. Присоединя-
ются школьники, студенты, в штаб приходят 
семьями – здесь всем найдется работа.

Машины, водители, финансирование – все 
своими силами или за счет помощи неравно-
душных людей. Выезжают «туда» два раза в 
месяц как минимум. 

Сейчас очередной выезд. Поедут как всегда 
сами: водитель и Светлана. Будут сменять 
друг друга. От Мариуполя предстоит гнать 
на скорости 120 км/ч: дроны и прочее –24 
часа придется быть под прицелом, так что 
мешкать нельзя. 

- Умные разве туда поедут? Вон, зубы там 
свои оставила, - рассказывает Светлана. 
–   Прилеты – дело такое. Домой вернулась – 
муж увидел, говорит: «Ну, что, наездилась?!» 
Но ведь теперь тем более невозможно отси-
живаться!

От этого рассказа немного не по себе.
- Но…где вы берете силы, ресурсы продол-

жать? Как вам не страшно, в конце концов?!
- Не страшно было в первый раз, когда еще 

ничего не знаешь. Потом, конечно, страшно. 
Но есть такое слово: «Надо». Силы где беру… 
А где эти силы берут наши ребята там? То, что 
переживают они, нам и не снилось! Если хоть 
чем-то мы можем помочь им, то поможем.

Работает штаб напрямую с солдатами в 
частях. 

- Ехать туда надо, чтобы тебя ждали кон-
кретные люди, - говорит Светлана. – Просто 
привезти гуманитарную помощь и сдать в 
приемные пункты – нет, мы так не работаем». 

Связывает людей старое доброе «сарафанное 
радио»: «Женщина как-то из Нефтеюганска 
нашла меня. Узнала, что мы возим гуманитар-
ку, перевела денег и попросила на эти деньги 
купить для своего сына там все необходимое».

Да, Волонтерская рота помогает не только 
ребятам из КБР или Северного Кавказа, все 
бойцы – свои. «К примеру, выходит с нами на 
связь ротный из КБР, - рассказывает Светла-
на. – А его рота набрана отовсюду. Не будем 
же мы делить, кто «наши», кто «не наши», 
они все «наши»! 

А парни частенько выручают местных ре-
бятишек, отдают им свои сладости, кормят… 
«Но это же было для вас! Для них мы тоже 
привезли!» – «Ну это же дети, пусть…»

ПОМОЩЬ СО ЗНАКОМ КАЧЕСТВА
«Света, лекарства привезли! – От Леночки 

Золоевой? – Да!» 
«Елена Золоева – хозяйка аптеки – это 

просто наша добрая волшебница! – говорит 
одна из волонтеров. – Она столько лекарств 
передает! Мы все так ей благодарны!»

Здесь, как в аптеке, не только из-за коли-
чества собранных лекарств. Все проверяется: 
сроки годности, условия хранения. Если 
препараты «капризные» в хранении – их 
берут только из аптеки. Перепроверяются 
все коробки, посылки, пакеты – нужно быть 
бдительными, чтобы не навредить ни себе, 
ни бойцам.

- Приносить можно все, но в пределах раз-
умного, - говорит Светлана. – Пока не берем 
вещи для гражданских, а вот летом возобно-
вим. Сейчас идет сбор по подразделениям, 
госпиталям: нужны трико, нижнее белье, по-
стельное белье, полотенца. Там все эти вещи 
по сути одноразовые. Очень нужны бритвы с 
одним лезвием – в госпиталях используются 
только такие. Консервы, растительное масло, 
печенье – это всегда нужно. В день отъезда 
можно даже горячую еду передавать, повезем 
парням домашнее…

Тема особого разговора – маскировочные 
сетки и окопные свечи. 

- К сожалению, некоторые просто пере-
водят материал, - сетует Светлана. – Делают 
маск-сети из флиса, хлопка, но такие сети 
никуда не годятся! Они мокнут, они тяжелые, 
стучат по технике при движении, рвутся. На 
маск-сетях экономить нельзя, нужен хороший 
спанбонд. Он не горит, не мокнет, легкий, 
играет на ветру, прочный. Теперь делаем сети 
только из него.

Или окопные свечи: они зачастую чадят и 
дым режет глаз – Светлана сама проверяла, 
сидя в окопе. Поэтому задалась целью при-
думать самый качественный вариант. Пере-
пробовали все. Нашли!

- Крупная стружка чинара или другой 
древесины без смол – вот такая свеча не 
чадит, приятно пахнет костром, долго 
горит, - объясняет Светлана. – Теперь мы 
постоянные клиенты деревообрабатываю-
щих цехов, берем там стружку. Придумали 
специальное сито, чтобы просеивать ее, 
потом льем свечи». Ежедневно отливается 
до сотни свечей, это очень много. При том, 
что цены на парафин кусачие. Но для своих 
ребят ничего не жалко!

ПОТОМУ ЧТО ЭТО НАШ ДОМ
Как-то Светлана ехала в штаб на такси. 

Как водится, не с пустыми руками. Разго-
ворчивый таксист начал расспрашивать, что 
везут. Услышав ответ, посмеялся: «Делать вам 
нечего! И кому это надо?» 

Многие просто не понимают, что за всем 
этим стоит. А когда сталкиваются лицом к 
лицу с фактами, то «развидеть», как нынче 
говорит молодежь, уже не могут: «Скажите, 
чем мы могли бы помочь?!» И несут, везут… 

- А дети! Вы бы видели глаза детей, когда 
они впервые приходили к нам на экскур-
сию! – рассказывает Светлана. – Как они 
зажигали окопную свечу, садились вокруг 
и просто молчали, думали о своем.  Так же 
в полном молчании плели сети. Потом одна 
девочка, уходя, подошла ко мне и сказала: 
«Это был лучший день в моей жизни!

Здесь готовы принять всех. Пусть совсем 
мало места и давно бы пора предоставить 
волонтерам более просторное помещение для 
такого благого дела. Но пока тут, в маленькой 
квартирке, все встречаются одной большой 
семьей. 

- Штаб стал для нас общим домом, - го-
ворит Светлана. – Здесь дети отмечают дни 
рождения, здесь выслушают матерей и жен, 
утешат, помогут. Я всегда говорила: когда 
штаб превратится из места работы в дом – вот 
тогда мы действительно команда.

Пушкина, 5, квартира №66. Волонтер 
Женя Иванова, «наша ранняя пташка», 
как называют ее подруги, открывает двери 
квартиры спозаранку, и эти двери не закры-
ваются порою до рассвета следующего дня. 
Юра – изобретатель «чудо-машины» для 
нарезки спанбонда, Жанна, Лариса, Леша… 
и десятки, сотни людей, которые делают 
все возможное, чтобы мальчишки живыми, 
здоровыми вернулись домой. Чтобы не было 
сирот. Чтобы они смогли достойно завершить 
то, зачем однажды отправились в самое пекло. 
И у них обязательно все получится. Потому 
что вера сильнее огня. 

Диана Алиева.
Фото Татьяны Свириденко.



13МОЛОДЁЖКА
№18 – 8 мая 2024СПОРТ

Впервые проиграли дома ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН Б. ГРУППА 1.

Положение на 6 мая
Команды И В Н П РМ О

1. РУБИН ЯЛТА 6 5 0 1 10-3 15
2. АСТРАХАНЬ 6 4 2 0 9-2 14
3. ЛЕГИОН 6 4 1 1 8-4 13
4. ФОРТЕ 5 3 0 2 12-6 9
5. РОСТОВ-2 6 3 0 3 14-9 9
6. СЕВАСТОПОЛЬ 6 2 3 1 4-3 9
7. БИОЛОГ 5 2 2 1 7-6 8
8. КУБАНЬ ХОЛДИНГ 7 2 2 3 8-10 8
9. ПОБЕДА 7 1 5 1 7-7 8
10. СТРОИТЕЛЬ 5 2 1 2 6-7 7
11. АНГУШТ 5 1 3 1 3-3 6
12. СПАРТАК Нч 6 1 3 2 9-10 6
13. НАРТ 6 1 3 2 6-9 6
14. ДИНАМО Ст 6 1 2 3 4-8 5
15. ДРУЖБА 6 1 1 4 4-7 4
16. АЛАНИЯ-2 6 1 1 4 7-16 4
17. ДИНАМО-2 Мх 4 0 1 3 1-9 1

Вольная борьба
В Подмосковье прошел чемпионат России 
по вольной борьбе среди
мужчин и женщин, в котором 
участвовали более 500 сильнейших 
спортсменов страны.

Борцы из Кабардино-Балкарии завоевали 
три медали этих соревнований.

В весовой категории до 70 кг чемпионом 
стал Иналбек Шериев. В финальном поедин-
ке он победил Курбана Шираева из Дагестана 
со счетом 7:4.

Еще одно золото нашей республике принес 
Анзор Закуев, который в решающей схватке 
в весовой категории до 74 кг одолел другого 
представителя Дагестана Магому Дибиргад-
жиева со счетом 7:3.

В весовой категории до 86 кг серебряным 
призером стал Малик Шаваев, в финале он 
при неоднозначном судействе уступил Иб-
рагиму Кадиеву из Дагестана со счетом 7:8.

Наших борцов с их заслуженными успеха-
ми поздравил глава КБР Казбек Коков.

Футбол
На федеральной территории «Сириус» 
прошел спортивный фестиваль 
«Стальная воля» среди людей с 
инвалидностью и ограниченными 
возможностями здоровья (ОВЗ), на 
котором отличились представители 
Кабардино-Балкарии. 

В состязаниях, которые организовал 
Российский футбольный союз, участвовали 
более 600 представителей регионов России, 
а также Казахстана и Белоруссии. Мужчины, 
женщины, а также юноши в возрасте от 15 
до 18 лет выступали в разных дисциплинах, 
среди которых футбол лиц с церебральным 
параличом и лиц с интеллектуальными на-
рушениями, футбол глухих и слепых, футбол 
на электроколясках, трансплант-футбол и 
футбол для лиц с ампутированными конеч-
ностями.

Воспитанники Специальной (коррекци-
онной) школы-интерната №2 из станицы 
Приближной Прохладненского района 
завоевали бронзовые медали в дисциплине 
футбол глухих.

* * * 
В очередном туре первенства ЮФЛ 
команды нальчикского «Спартака» 
встречались в гостях с «Академией 
Ротор» из Волгограда.

Победить удалось лишь старшим спарта-
ковцам в группе Юг-1 (до 18 лет), благодаря 
голу Тамерлана Дзугулова на последней 
минуте матча. 

В группе Юг-2 (до 17 лет) нальчане проигра-
ла волгоградцам 0:3, а в Юг-3 (до 16 лет) усту-
пили сопернику с минимальным счетом 0:1.

Старшая команда с 10 очками занимает чет-
вертое место, отставая от лидера – «Академии 
футбола КК» на 5 очков. В средней группе 
нальчане с 7 баллами опустились на девятое 
место, младшая команда, в активе которой 
лишь 3 очка, занимает 12-е место.

Дзюдо
В Тереке прошел открытый турнир 
по дзюдо среди юношей и девушек, 
посвященный памяти мастера спорта 
России Артура Хадзегова. 

В соревнованиях участвовали более 250 дзю-
доистов из пяти регионов Северного Кавказа.

Представителей нашей республики завое-
вали девять золотых, девять серебряных и 14 
бронзовых наград. 

Подготовили спортсменов тренеры Х. Ша-
ваев, Д. Иванов, З. Гаданов, А. Апхудов, А. 
Таов, А. Гоплачев, Э. Купов, К. Мирзов, М. 
Камбиев, Р. Хупсиргенов, Б. Дзуев, З. Дзуев 
и Р. Кашироков.

Каратэ
В Ташкенте прошел открытый 
чемпионат Азии по ашихара-каратэ, 
медали которого оспаривали 450 
спортсменов из 12 стран.

Ахмат Темукуев из Кабардино-Балкарии 
в составе сборной России победил во всех 
своих поединках и завоевал золотую медаль 
в весовой категории до 75 кг. Кроме того, наш 
спортсмен был удостоен звания «лучший 
боец турнира».

Тренирует чемпиона Мурат Сабанчиев, 
который также был признан лучшим рефери 
соревнований.

Гимнастика
Больше 150 участников собрали 
проходившие в Моздоке чемпионат и 
первенство СКФО по эстетической 
гимнастике. 

Кабардино-Балкарию на этих соревнова-
ниях представляли пять команд.

Команда «Эльбрус» стала победителем 
турнира среди юниорок. В состязаниях де-
вушек 12-14 лет сильнейшей была команда 
«Эльбрус-Олимпия».

Среди девочек 10-12 лет команда «Эльбрус-
Вершина» завоевала серебряные медали.

Кроме того, еще две наши команды – «Эль-
брус-Горянка» и «Эльбрус-Волна» – заняли 
первое и второе место соответственно в тур-
нире «Юность Осетии», который проходил в 
рамках первенства СКФО. 

Тренируют спортсменок Инна Терентьева, 
Татьяна Шугушева, Светлана Михайленко и 
Жанета Текуева.

Тяжелая атлетика
В спорткомплексе «Геолог» в Тырныаузе 
прошли чемпионат СКФО по тяжелой 
атлетике среди мужчин и женщин 
и первенство округа среди юношей и 
девушек 13-17 лет, посвященные памяти 
Х.М. Настуева.

В соревнованиях приняли участие более 
200 спортсменов из Северной Осетии, Да-
гестана, Ингушетии, Ставропольского края, 
Чеченской Республики и КБР. 

В общекомандном зачете в соревнованиях 
женщин победила сборная Ставропольского 
края, в состязаниях девушек первое место 
заняла команда Северной Осетии.

Среди мужчин первенствовала сборная 
Чечни, а у юношей победу праздновала ко-
манда Дагестана, а второе место разделили 
атлеты из Ставрополья и Кабардино-Бал-
карии.

В личном зачете отличились четверо 
спортсменов из нашей республики. Мурат 
Хафицев из селения Заюково завоевал сере-
бряную медаль в весовой категории до 109 
кг в соревнованиях мужчин. В категории до 
61 кг у мужчин бронзу выиграл Ибрагим 
Кочесоков из Баксана.

Среди юношей на третью ступень пьеде-
стала почета поднялись нальчанин Залим 
Ервасов и Дмитрий Гинько из Нарткалы. 
Они выступали в весовых категориях до 73 и 
89 кг соответственно.

Еще один наш тяжелоатлет – Ислам Шоге-
нов из Баксана – выполнил норматив мастера 
спорта России.

Тренируют спортсменов Мухамед Ха-
фицев, Муса Хашпаков, Юсуп Настуев и 
Михаил Шикемов.

Стрельба из лука
В Таганроге прошли чемпионат
и первенство Южного и Северо-
Кавказского федеральных округов
по стрельбе из лука.

Соревнования собрали почти 100 лучников 
из 11 регионов юга России.

В состязаниях юниоров 18-21 года Яна 
Кулюшина завоевала серебряную медаль в 
классическом луке на 70 метров.

В соревнованиях смешанных пар среди 
юношей и девушек до 18 лет отличились Анна 
Стрельникова и Рустам Дышеков, которые 
заняли третье место.

Кроме того, Яна Кулюшина и Рустам Ды-
шеков в паре завоевали еще одну бронзовую 
награду в состязаниях взрослых спортсменов. 

Хроника
В поселке Звездный в Чегемском районе 
прошло лично-командное первенство 
МВД по Кабардино-Балкарии по 
легкоатлетическому кроссу в зачет 
комплексной Спартакиады. 

В соревнованиях приняли участие сотруд-
ники территориальных органов внутренних 
дел и подразделений ведомства. Мужчины 
соревновались в беге на дистанции 5000 ме-
тров, а женщины – на 3000.

Как сообщила пресс-служба министерства, 
в упорной борьбе, показав хорошую физиче-
скую подготовку, победителями в командном 
зачете стали представители ОМВД России 
по Чегемскому району, второе место заняли 
полицейские МО МВД России «Прохладнен-
ский», третье – сотрудники УМВД России 
«Нальчик».

«Спартак-Нальчик» – «Легион» (Махачкала) 1:2 (0:0). Голы: 
Абдуллаев, 49 (0:1), Р. Исаев, 75 (0:2), Хачиров, 84 (1:2).
«Спартак-Нальчик»: Кумыков, Лелюкаев, Далиев, Маломусов 
(Карданов, 85), Кадыкоев, Масленников, Селяев (Топурия, 
62), Торосян (Жангуразов, 71), Хацуков, Хачиров (к), Тлупов 
(Мизаушев, 85).
«Легион»: Магомедов, Гасанов (к), М. Исаев, Р. Исаев, Исмаилов, 
Гамзатов (Мохбалиев, 88), Курбанов, Массуренко, Панаев, 
Полковников (Токаев, 68), Абдуллаев (Оленев, 88).

Наказания: Исмаилов, 46, Магомедов, 82, Топурия, 86, Р. Исаев, 
90 – предупреждения.
Удары (в створ ворот): 8 (3) : 6 (5, 1 – перекладина). Угловые 
10:4.
Лучший игрок матча: Гаджимурад Абдуллаев («Легион»).
Судьи: В. Дорошенко (Краснодар), А. Харченко (Ростов-на-
Дону), Е. Бибикова (Краснодар).
4 мая. Нальчик. Республиканский стадион «Спартак». 150 
зрителей. +15 градусов.

С 2017 года спартаковцы провели с «Ле-
гионом» 15 матчей, и самым популярным 
результатом этих встреч была ничья. Причем 
из девяти ничьих пять оказались нулевыми. 
Но эта игра оказалась вне данного тренда.

Счет уже на 6-й минуте мог открывать 
Хацуков, которого партнеры вывели один на 
один с вратарем, но полузащитник нальчан 
«заковырялся» с мячом и не смог нанести 
точного удара. А вот Абдуллаеву в таком же 
моменте в начале второго тайма это удалось. 
Убежав от Маломусова, нападающий открыл 
счет, пробив в дальний угол. Второй гол гости 
забили после разрезающей передачи к вратар-
ской, на которую вовремя откликнулся Исаев. 

На 84-й минуте арбитр за слишком агрес-
сивный спич голкипера гостей в свой адрес 
назначил в ворота «Легиона» свободный удар 
из пределов штрафной. Далиев и Хачиров 
разыграли мяч, и капитан нальчан отправил 
его низом в ворота мимо выбежавшей на-
встречу «стенки».

В компенсированное время «Спартак» 
вполне мог сравнять счет, однако после по-
дачи углового Карданов и Далиев у дальней 
штанги не разобрались и помешали друг 
другу нанести точный удар. Уйти от первого 
домашнего поражения в сезоне хозяева не 
смогли.

Ахмад Магомедкамилов, главный тренер 
«Легиона»: - Очень тяжелый соперник, очень 
мобильная, грамотная команда, опытная и 
мастеровитая группа атаки, тяжело было 
играть нашим защитникам против них. Но 
отмечу нашу группу атаки, мы сегодня не-
плохо выбегали, позиционно контролировали 
мяч. Где-то отрезками мы были сильнее, в 
первом тайме не хватало удачи, были более 
конкретнее и убедительнее, но не довели дело 
до гола. Во втором отрезок этот отыграли, 
потом поймали соперника на встречной ата-

ке. Но момент с ошибкой арбитра добавил 
нам головных болей. Но тем слаще победа, 
одолели тяжелого соперника на тяжелом поле. 

Тимур Битоков, главный тренер нальчик-
ского «Спартака»: - Обговаривалось, что 

команда соперника умеет терпеть, волевая, 
хорошо организованная в обороне. Первые 
десять минут второго тайма игры нашей ко-
манды сегодня абсолютно можно вычеркнуть, 
потому что почему-то сели к своим воротам и 

не могли выйти за центр. Не пойму, с чем это 
связано, будем разбираться. Считаю, что мы 
провалили игру только в это время. Дальше 
больше контролировали мяч, создавали 
опасные моменты. Считаю, что счет не по 
игре. Эпизодами что-то получалось. Владе-
ли инициативой, но соперник играл очень 
организованно. 

- Второй матч подряд домашняя игра про-
ходит под дождем, но команда практически 
не бьет издали. Почему?

- Просьба такая к футболистам есть, тем 
более что есть ребята, которые могут про-
бить. Будем разбираться почему. Три раза в 
неделю отрабатываем удары, на тренировках 
все залетает. Будем больше работать над этим 
компонентом.

- Топурия еще не готов весь матч играть?
- Он очень много пропустил и пропустил 

фундаментальные сборы, где физические 
кондиции закладывались. Мы ему понемногу 
даем все больше времени, чтобы он набрал 
форму, не сломался опять и не выбыл.

Результаты остальных матчей 7-го тура: 
«Биолог-Новокубанск» – «Нарт» 1:2; «Динамо 
Ставрополь» – «Алания-2» 0:1; «Кубань Хол-
динг» – «Рубин Ялта» 0:2; «Астрахань» – «Стро-
итель» 1:1; «Победа» – «Ангушт» 0:0; «Ростов-2» 
– «Форте» 1:3; «Севастополь» – «Дружба» 0:0. 
В среду, 8 мая, «Спартак» в гостях сыграет 
с «Нартом» из Черкесска.

Фото Артура Вологирова.
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«Бессмертные истории»
– такое название получил совместный проект регионального штаба 
«Бессмертный полк России» по Кабардино-Балкарии и Радио «Кабардино-
Балкария» 99,5 FM.

Каждый из нас может почтить память своих героев, рассказав о них в 
эфире республиканского радио. Для этого даже необязательно выходить из 
дома – достаточно направить аудиозапись с пометкой «Бессмертный полк» 
на почту: radio_99.5fm@mail.ru или в WhatsApp на номер +7-928-703-01-27.

Редакция представила вопросы, отвечая на которые можно рассказать об 
истории своей семьи, поделиться впечатлениями и мнением: 

1. Почему вы решили участвовать в акции «Бессмертный полк»?
2. Чьей историей вы делитесь? О ком хотите рассказать слушателям?
3. Как вы сами узнали о судьбе человека, о котором рассказываете? Вспомните 

свою первую реакцию.
4. Как именно на вас повлияла эта история?
5. Чему учит история человека, о котором вы рассказываете?
6. Почему важно передавать личные истории о Великой Отечественной войне?
7. Как, по-вашему, должна жить память о войне в современном мире? Что 

это дает гражданам?
8. Поздравления с Днем Победы.
9. Ваши имя, возраст и род занятий.
Ждем истории о ваших героях!
Отвечать возможно одним аудио или по отдельности на каждый вопрос. 

Самое главное условие – чтобы при записи на фоне было тихо и вам не мешали. 
Время аудио должно составлять не менее 3 минут, но не более 5.

Проект доступен в эфире 99.5 FM на сайте  radiokbr.ru, а также в акка-
унтах «КБР. Бессмертный полк России»: Телеграм  https://t.me/polkrf_07, 
ВКонтакте  https://vk.com/region07_polkrf, Одноклассники  https://ok.ru/
group/70000004966768. Найти публикации легко по хэштегу #Бессмертный-
ПолкКБР.

Китай и VOGUE India
«Очень хочется продвигаться дальше» – такими 
словами заканчивалась в первом номере «Молодежки» 
прошлого года статья о первом профессиональном 
модельном агентстве КБР «PODIUMNALCHIK», 
заключившем контракт в Индии. И за совсем 
небольшой срок, прошедший с того времени, агентству 
действительно удалось продвинуться дальше. 

«С 2022 года получилось заключить 13 контрактов в 
этой стране, - рассказывает директор «PODIUMNALCHIK» 
Фатима Мокаева. – Многие модели подтянули английский 
язык, поработали, увидели, каково это – работать в другой 
стране без поддержки родных, каждый день участвуя в 
фотосессиях».

Для моделей из Кабардино-Балкарии этот большой опыт 
стал невероятно полезен и помог начать «пробовать» другие 
страны: первая представительница агентства уже работает в 
Китае на неплохом личном контракте. «Она очень успешна 
в Китае, потому что типаж baby face любят в этой стра-
не, - поясняет Мокаева. – Вообще каждая страна – это свой 
типаж, свои предпочтения. Например, мой типаж очень 
хорошо залетает в Индии, благодаря чему у меня здесь много 
хороших работ. И хочется, конечно же, побольше стран в 
будущем, чтобы как можно больше разнотипажных моделей 
отправлять на контракты». 

Руководитель агентства небезосновательно надеется, что 
уже в самом ближайшем будущем «PODIUMNALCHIK» 
закрепится в Китае и в Корее для дальнейшего профес-
сионального роста. Что отнюдь не означает, что родной 
город больше не стоит в профессиональных приоритетах: 
«Несмотря на то, что я нахожусь в другой стране такое 
продолжительное время, мы открыли свою фотостудию, для 
чего я возвращалась домой на два месяца. Так что агентство 
функционирует, девушки работают, трудовой процесс не 
прекращается, и на него никак не влияет то, что директор 
не находится в Нальчике».

Если же говорить о модельной карьере непосредственно 
главы «PODIUMNALCHIK», то она отнюдь не преувеличи-
вает, говоря о востребованности своего типажа в Индии. 
Очередным успехом Фатимы стало то, что ее фотографии 
появились на титульных страницах (главных после обложки, 
на которой публикуют только снимки индийских звезд) 
мартовского выпуска журнала VOGUE India. Попасть на 
страницы этого издания – это мечта любой модели в любой 
точке земного шара, ведь это является признаком по-насто-
ящему успешной карьеры.

В журнале, публикующемся для 700-800 млн читателей, 
владеющих хинди, Фатима Мокаева выступила в рекламе 
коллекции бриллиантовых украшений Bougainvillea от 
известного ювелирного бренда SUURAJ POPLEY. Кстати, 
в кампейне коллекции наша Фатима принимала участие 
вместе со звездой Болливуда Шилпой Шетти Кундра, но 
даже не догадывалась, что ее фото попадут в Vogue: «Потому 
что информации как таковой об этом не было. Просто я 
коллекционирую журналы Vogue и однажды пошла купить 
очередной экземпляр. И когда увидела себя, я была в шоке, 
потому что знала, что это хороший заказ, крупный бренд 
украшений, очень дорогой, но думала, что публикация 
будет только на баннерах и билбордах в Мумбае, они дей-
ствительно висят по городу. Так что, конечно, я была очень 
удивлена и счастлива».

Наталия Печонова.

В прошлые выходные в нашей республике 
ярко и продуктивно прошла экологическая 
акция «Чистая вода» – сотни активистов 
очищали от мусора поймы рек. Обычно 
мы с семьей принимаем участие в таких 
субботниках. Но в этот раз, к сожалению, не 
получилось. 

К речке мы с сыном пришли накануне это-
го мероприятия. Напротив озера Трек есть 
удобный спуск к берегу и вполне живописный 
пейзаж. По традиции устроили здесь неболь-
шой пикник, дали вволю набегаться собаке, и 
уходя собрали мусор – свой и чужой, тоже по 
традиции. В общем, внесли посильный вклад 
в завтрашнее общее дело.  

Вернулись мы на это же место 1 мая и 
поняли, что праздники кому-то удались на 
славу. Да так, что унести с собой остатки этого 
праздника не то сил, не то ума этим людям 
не хватило. 

Сейчас, конечно, посыплются дежурные 
фразы «диванных комментаторов» о про-
исхождении этих пакетов: «Сначала убрали, 
потом отдохнули – вот и вся экология». Здесь 
поспорю. Многих эковолонтеров знаю лично, 
они так не смогут. Да и убрав хотя бы один раз 
весь этот мусор, поверьте, в следующий раз 
его захочется оставить только в местах для 
этого отведенных.  Не нужно искать большие 
мусорные баки, можно просто поставить эти 
пакеты рядом с мусорками – их, кстати, на 
набережной сейчас много. В данном случае 
нужно пронести пакеты не более 50 метров.  

Впереди еще одни длинные выходные, мно-
гие их проведут на природе. Сейчас можно 
напомнить сколько десятилетий разлагается 
пластик и другие предметы, которые вы так 
любите оставлять. Но это история не только 
об экологии. Она, прежде всего, о воспитании, 
об отношении к людям. Просто покидая места 
отдыха, давайте подумаем о тех, кто придет 
сюда после. Ведь это могут быть и ваши дети.

* * *
О скором наступлении лета можно узнать 

не только по цветущим деревьям и пению 
птиц. С потеплением что-то происходит и 
с некоторыми представителями человече-
ской расы. Как только столбик термометра 
поднимается выше +15, многих так и тянет 
послушать музыку во все имеющиеся дина-
мики. И делать это нужно непременно далеко 
за полночь, видимо, чтобы лучше слышать в 
тишине спящего города. Не отстают и пешие 
полуночники – громкие беседы, споры, хохот 
и тоже песни – чего только не услышишь 
из окна теплыми весенне-летними ночами. 
Еще немного и к меломанам и поклонникам 
разговорных жанров присоединятся горе-
дрифтеры. А может, они уже выехали на 
дороги, просто не до всех доехали… Вы еще 
ждете лето? 

* * *
Поколению юному
Тяжело понять,
Как вчерашним

школьникам
Не жить, а помирать,
Как сложили головы 
Первые юнцы,
А за ними в бой пошли 
Уже их отцы.
Обращаясь к прошлому, 
Ты задай вопрос,
Сколько крови пролито,
Чтоб ты жил, чтобы рос?
И спроси у воина
Грудь чья в орденах,
Что такое боль потерь?
Что такое страх?
На вопрос дедушке:
«Страшно на войне?»
Ты представь, сказал он 

мне:
«Друг стоит в огне!
Друг, с которым час назад
Ели с котелка,
Мокли вместе под дождем,
Грелись у костра.
Мы прошли с боями с ним 
Через всю страну,
Очищая от врага Родину 

свою.

Проходили вместе с ним
Страшно где и встать.
Вспоминали горы, дом,
Каждый свою мать.
И мечтали об одном…
Кончится война 
И на свадьбе друг у друга 
Выпьем мы вина.
Выпьем стоя первый тост
За своих друзей
Тех, с кем мы прошли

войну – 
Павших и живых.
А теперь стою один,
Головой поник,
Эхом до сих пор звучит 
Страшный друга крик.
Вспоминая, внук, войну – 
Это страх и боль
Выжив, по земле несу

к Родине любовь.
Посмотри, прекрасна как
Матушка-земля.
Горы и долины, 
Сады и поля.
И за это, что вокруг, 
Шли в последний бой.
Кто погиб за Родину 
Как один – герой!»

Георгий.
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ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
У Овнов наступает хороший период для того, чтобы решить 

давние дела. Если вы хотите расширить или поменять сферу 
своей деятельности, сейчас совсем не время начинать этот 
процесс. Последствия предыдущих решений могут серьезно 
задеть вашу самооценку и уверенность в себе. Не забывайте 
тех, кто всегда был рядом и бескорыстно вам помогал, теперь 
пришел и ваш черед.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
У Тельцов наступил период, в котором вы явно будете 

зациклены только на себе, а также на личных интересах. Вы 
не прислушиваетесь к советам других людей, поступаете так, 
как считаете нужным, и хотите все делать сами. Не задевайте 
своей безразличностью и ярко выраженным эгоизмом свое 
окружение, ведь кто-то обязательно поступит с вами так же, 
причем в самый неподходящий для вас момент.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Близнецам рекомендуется на этой неделе всю свою энергию 

и жизненную силу направить на свое здоровье. Всегда лучше 
предупредить проблему, чем потом долго решать ее. Вероятны 
конфликты, непонимание в семье. Не перекладывайте свои 
проблемы на других, решайте их сами. Сейчас у вас на высоте 
интуиция, поэтому прислушайтесь к себе, и вы обязательно 
найдете выход из любой кризисной ситуации.

РАК (22 июня – 22 июля)
На этой неделе все мечты, надежды и стремления Раков 

имеют шанс осуществиться. Вы испытаете необычное ощуще-
ние собственной значимости, силы и решимости к действиям 
ради своего благополучия. Помощи со стороны не ждите, вам 
никто в этом не поможет. Да и зачем, вы сами – прекрасный 
кузнец своего счастья. 

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Львы прекрасно поработали, и поэтому на этой неделе вас 

ждут успехи в делах. Не отказывайтесь от помощи близких и 
тех, кто хочет вас поддержать. Внимание окружающих очень 
важно для того, чтобы продвигаться выше по карьерной 
лестнице. Эмоциональный фон будет на высоком уровне, 
что скажется очень благоприятно на ваших способностях 
выделиться и показать свою работу.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Случайное стечение обстоятельств может привести Дев 

туда, куда им очень хочется попасть. На работе ожидайте 
разногласий во мнениях и усиленной конкуренции внутри 
коллектива. Узнаете новость, которая заставит вас собраться 
с мыслями и начать действовать незамедлительно. Если не 
справляетесь с массой задач, попросите помощи у близких, 
будьте уверены, вы ее получите.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Неделя у Весов будет наполнена романтикой и искренними 

чувствами. Вполне возможно, что вы услышите признание 
в любви или, возможно, предложение руки и сердца. В про-
фессиональном плане на этой неделе от вашего руководства 
могут поступить интересные, заманчивые предложения. 
Постарайтесь обратить на них внимание.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Скорпионам не стоит быть слишком открытыми и довер-

чивыми, иначе судьба может сыграть с вами злую шутку. 
Благоприятный период для людей в возрасте. Сейчас просто 
идеально выбираться в поход, в большое путешествие или 
просто заняться легким спортом. Вам везде и все будет уда-
ваться. Не откладывайте на потом бытовые дела. 

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Стрельцы почувствуют в себе силу, вдохновение и откры-

тость всему новому. Усидеть на месте не удастся, ваша энергия 
будет литься через край, что поможет добиться поставленных 
целей. Есть большие шансы заработать приличные деньги, 
если подойдете к вопросу с тщательностью и осторожностью. 
Возможно получение хороших вестей, которые позволят 
завершить «подвисшие» дела.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Козероги, посвятите этот период себе. Сходите на неспеш-

ную прогулку, подышите свежим воздухом, ощутите, как 
прекрасен этот мир и ваша жизнь. Старайтесь не нервничать 
и не поддаваться депрессии. Не начинайте новые проекты, 
результативными они не окажутся. Лучше приведите мысли 
в порядок, и тогда ваши планы и то, что вы задумали, осуще-
ствятся в скором времени.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
На протяжении всей недели Водолеям могут поступать 

очень много заманчивых и интересных предложений от 
вашего окружения. Снимите розовые очки и помните, бес-
платный сыр бывает только в мышеловке. Все приятные новые 
знакомства очень скоро перестанут казаться вам такими.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
На этой неделе Рыбы не смогут устоять перед соблазном с 

головой окунуться во внезапно возникшие романтические 
отношения. К сожалению, ничего хорошего из этого не полу-
чится, очень скоро вместо любви и уважения вы почувствуете 
опустошение, обиду и боль. Велика вероятность, что вам 
придется прийти на помощь своим друзьям.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
на 13-19 мая

15МОЛОДЁЖКА
№18 – 8 мая 2024

ДАТЫ И ФАКТЫ

Венгерский кроссворд 
- Как называется предоставление женщинам равноправия 

с мужчинами в области общественной и трудовой деятель-
ности? (11)

- Имя этого мастера политической интриги, занимавшего 
пост министра иностранных дел Франции, стало нарица-
тельным для обозначения хитрости, ловкости и бесприн-
ципности (8)

- Как называют процесс оценки сельскохозяйственных 
животных по племенным и продуктивным качествам для 
определения их ценности? (11)

- Как называется внешний, поверхностный слой какого-
либо объекта? (8)

- Назовите фамилию россиянина, который стал 14-м чем-
пионом мира по шахматам (7)

- Как в народе называют человека, который выполняет 
работу небрежно, некачественно? (9)

- Устаревшее название руки, ладони (5)
- Вспомните, как называется столица и крупнейший город 

Никарагуа (7)
- Как называют смесь этилового спирта с небольшим 

количеством метанола и керосина, предназначенную для 
технических целей? (9)

- И официальное положение, место в какой-либо структуре, 
и краткий текст, размещаемый пользователем соцсети, харак-
теризующий его текущее состояние и настроение (6)

- Именно так называют поперечное соединение двух улиц (8)
- Как называется нервное расстройство, возникающее на 

почве болезненного страха перед заболеваниями, которые су-
ществуют только в расстроенном воображении больного? (10)

- И свод правил нравственности, и вывод из басни (6)
- Каждый из тех, кто склонен к мечтательности, идеализации 

людей и жизни (8)
- Как называют разлом на поверхности или в толще какого-

либо твердого объекта? (7)

30 лет назад, 6 мая 1994 года, был торжественно 
открыт Евротоннель – тоннель под проливом Ла-Манш, 
соединяющий континентальную Европу с островом 
Великобритания железнодорожным сообщением. 
Благодаря тоннелю стало возможно попасть в Лондон, 
отправившись из Парижа, всего за 2 часа 15 минут; в 
самом тоннеле поезда находятся от 20 до 35 минут. 
Раньше, при удачных стыковках в расписании поездов и 
паромов, этот путь занимал минимум 10 часов.

Грандиозный двухпутный железнодорожный тоннель длиной 
около 51 км, из которых 39 км проходят под проливом Ла-
Манш, считается памятником XX века, рукотворным чудом. 
Строительство тоннеля, идея которого возникла за два столетия 
до того, было завершено за 7 лет силами 13 тысяч рабочих и 
инженеров. 

Сегодня достижения науки, инженерии и передовых техно-
логий позволяют дизайнерам и архитекторам воплощать самые 
невероятные идеи, делать то, что до недавнего времени было 
фактически невозможным. Евротоннель, пожалуй, самое гран-
диозное, но не единственное уникальное подводное сооружение 
на планете. Поговорим о некоторых из них.

Подводный отель «Джулс». Этот подводный отель является 
единственным в своем роде в США. Здание, построенное в 1970-х 
годах, изначально служило подводной морской лабораторией. 
Оно включает в себя две спальни, ванную комнату и немного 
жилого пространства, что дает уникальную возможность ис-
пытать жизнь под водой. Поскольку это здание находится пол-
ностью под водой, желающие остановиться в домике должны 
получить лицензию профессиональной ассоциации подводных 
инструкторов (PADI), ибо им придется погружаться под воду 
с аквалангом, чтобы попасть в здание. Кроме того, 24-часовое 
обслуживание предоставляет широкий спектр услуг, включая 
блюда, приготовленные шеф-поваром, который спускается к 
зданию с аквалангом, или же неожиданную доставку цветов и 
конфет. Отель также помогает защитить морскую фауну в этом 
районе, действуя в качестве искусственного рифа, обеспечивая 
среду обитания и кислород для окружающей морской жизни.

Подводная лаборатория «MarineLab». Как и отель «Джулс», 
лаборатория находится у побережья Флориды на глубине 9 
метров. Она, по сути, является огромным подводным учрежде-
нием, которое служит исследовательским центром для ученых, 
а также классной комнатой для студентов и преподавателей. 
Она находится в эксплуатации с 1984 года, что делает ее самым 
старым подводным помещением. Лаборатория используется 
практически непрерывно благодаря тому факту, что она может 
вмещать небольшое количество людей в течение длительного 
периода времени, и благодаря наличию ряда полезных по-
мещений типа душевой, смотровой сферы и пр. «MarineLab» 
считается идеальной базой для исследовательских и обучающих 
целей, которой в прошлом пользовалась, к примеру, НАСА.

Подводный отель «Посейдон», Фиджи. Это часть умопом-
рачительного курортного комплекса на берегу Тихого океана. 
Задолго до его открытия более 150 тысяч человек выразили 
желание забронировать номера в «Посейдоне». Отель включает 
в себя 75 гостиничных номеров, 25 из которых находятся на 
глубине 15 метров под водой. Впечатления гарантированы: 

номера имеют прозрачные стены и потолок, что позволяет на-
сладиться красотой подводного мира. Эти номера выполнены в 
виде капсул, прикрепленных к подводному коридору-трубе; при 
желании можно попросить отсоединить капсулу от коридора 
и поднять свою каюту на поверхность.

Подводный ресторан «Итхаа», Мальдивы. Ресторан был 
построен в качестве дополнительной секции близлежащего 
отеля, в нем можно просто перекусить, а можно полноценно 
поужинать. Его также можно арендовать в качестве помещения 
для проведения торжественных мероприятий, однако главной 
достопримечательностью ресторана является полностью сте-
клянный тоннель, который обеспечивает панорамный вид в 270 
градусов на окружающую морскую флору и фауну. Спиральная 
лестница, связанная с пристанью, обеспечивает легкий доступ 
к ресторану. К сожалению, строение, построенное в 2005 году, 
рассчитано на 20 лет, а это означает, что к 2025 году оно будет за-
крыто, иначе находиться внутри станет небезопасно для жизни.

Шанхайский океанариум. Океанариум, расположенный в 
одном из самых крупных и современных городов Китая, вклю-
чает в себя рыб и других морских животных со всех основных 
континентов, а также несколько редких животных, которые яв-
ляются уникальными для Китая. Различные области отделены 
друг от друга, чтобы у каждого из них была своя собственная 
отличительная атмосфера. Изюминкой и главной частью оке-
анариума является смотровой тоннель, который простирается 
почти на 122 метра, находясь полностью под водой. Посетители 
могут побывать в различных средах обитания, таких как акулья 
бухта, пещера ламинарий и коралловые рифы.

Подводный музей в Канкуне, Мексика. Коллекция состоит 
из почти 500 скульптур, покоящихся на дне моря: люди, дома, 
техника, автомобили… Они были опущены на морское дно при 
помощи специально разработанного лифта. Музей расположен 
на границе Карибского моря и Мексиканского залива и разде-
лен на две части: в одной скульптуры находятся на глубине 8 
м, во второй – 4 м. Чтобы посетить музей, необязательно быть 
дайвером, можно прокатиться на специальной лодке с про-
зрачным трюмом – в той части, где скульптуры расположены 
ближе к поверхности. Вода в заливе очень прозрачная, поэтому 
скульптуры хорошо видно. Кроме того, они кажутся в два раза 
больше из-за преломления света в воде. Главная же цель музея – 
защита коралловых рифов у побережья Мексики. Так как статуи 
построены из PH-нейтрального цемента, растения и кораллы 
могут расти на них, что помогает развиваться искусственным 
рифам и обеспечивает идеальные условия для возвращения 
морской фауны в этот регион.

- Кокетливое заигрывание с потенциальным любовным 
партнером одним словом (5)

- Как называются обточенные морской или речной водой 
камни? (6)

- В сказке Вильгельма Гауфа «Калиф-аист» с помощью этого 
заклинания превращали людей в животных и обратно (7)

- Как называется вступительная часть литературного про-
изведения, знакомящая читателя с кем-либо из участников, 
местом или общими обстоятельствами будущего сюжетного 
действия? (6).

Из оставшихся букв составьте пароль –
русскую пословицу.
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В селе Шалушка, под лианой, средь павлинов…
«А-а-ах!» – говорю я, как только захожу во двор дома семьи Баховых, потому что уже 
на входе меня встречает невероятной красоты цветущая лиана – китайская глициния. 
Потом это «а-а-ах!» я скажу еще не раз, разглядывая орхидею в их саду и похожую на 
цветущую сакуру китайскую яблоню, и бегая за павлинами и цесарками, пытаясь их 
сфотографировать. И самое громкое «а-а-ах!!!», когда, устав от моего назойливого 
внимания, павлин захочет спрятаться от меня, как от хищника, и раскроет свой 
огромный прекрасный хвост. Еще и прикрикнет на меня – громко и гневно.

Вы можете мне не верить, но все эти цвету-
щие лианы и орхидеи, павлины, цесарки, дикие 
утки и смешные куры Брама в «теплых брюках-
клеш» – это все находится в… Шалушке! Да, 
в селе, во дворе дома и в саду большой семьи 
Баховых. А еще тут есть невзрачная «павлинья 
жена» – пава, фокстерьер Рамзик и домашний 
воробей Тютя. И знаете, что самое невероят-
ное? Вся эта пернатая живность у Баховых – не 
бизнес и даже не домашняя птица, которую 
обычно держат в семье для мяса, яиц и пера, 
это любимые домашние питомцы! 

Любовью к птицам и к тому, что «красиво 
цветет», одержим хозяин этого дома и глава 
семьи Мурат Бахов – инженер-эколог. А у 
него, по словам его жены Марины – учителя 
истории и обществознания шалушкинской 
школы, она от мамы – она тоже любит «цветы 
и все красивое, что растет». Хотя, конечно, 
когда за всем этим «пернатым и цветущим» 
надо ухаживать, подключаются все – и Ма-
рина, и четверо детей Баховых: 16-летний 
Дамир, 14-летние близнецы Сабрина и Сами-
ра и самая младшая – десятилетняя Амина.

- Мурат всегда любил сад, ему нравится 
возиться с цветами и деревьями, экспери-
ментировать, прививать разные плодовые 
деревья, - говорит Марина. – У нас в саду есть 
тутовое дерево, на котором одновременно и 
белые, и черные ягоды растут, есть и черешня, 
с веток которой можно собирать ягоды не-
скольких сортов, тюльпаны разные, подснеж-
ники, лилии – и все это цветет и созревает по 
очереди с ранней весны до поздней осени. 

А еще Мурату очень нравятся птицы, он 
у нас орнитолог-любитель – разводит их, 
лечит, выхаживает. И… любуется! Каких кур 
у нас только не было! В основном все деко-
ративных – китайские шелковые, карликовые 
сибрайты – или бойцовых пород… Ой, только 
вы не подумайте, что мы какие-то бои тут 
устраивали, у нас и бойцовые породы были 
«для глаз и души» – как домашние питомцы. 

- То есть от птиц, которые у вас живут, пра-
ктической пользы никакой? А ведь мясо це-
сарок и павлинов считается деликатесным…

- Да ни за что! Даже не говорите об этом! 
Знаете, у меня небольшой, но немного печаль-
ный опыт был – гусей и кроликов я завела, 
не как питомцев, а именно как домашнюю 
живность. Одно расстройство! За ними же 

ухаживаешь, кормишь-поишь – привыка-
ешь к ним, как их потом на стол?! Нет, я 
зареклась – пусть животные и птицы, кото-
рые у нас живут, будут только домашними 
любимцами. Ну, если они яйца снесут и с 
нами «поделятся», я не откажусь – но это же 
добровольно и никак им не вредит. Перьями 
они тоже совершенно добровольно делят-
ся – оба наши павлина к зиме «сбрасывают» 
свои великолепные хвосты, оставаясь лишь 
с надхвостниками. По весне хвосты снова 
отрастают. А из перьев старых мои дочки де-
лают поделки разные – подарочные открытки 
родственникам, ободки для волос – себе.

- Как вообще впервые в вашем доме поя-
вились эти экзотические птицы – павлины?

- Папе кто-то из друзей яйцо подарил, - это 
Дамир вступает в разговор – главный папин 
помощник в «делах птичьих». – Он где-то 
для него переносной инкубатор достал, и мы 
всей семьей с нетерпением ждали, кто там 
вылупится из яйца. Оказалось, что это чер-
ноплечий павлин, они такие умные, знаете, 
умнее индийских, которые у нас сейчас живут. 
Мы с папой малыша выходили, и он к нам 
привязался, особенно к папе – ходил за ним 
как щенок, очень любил смотреть, как папа 
с разными инструментами своими возится. 
Кау – это мы его так назвали – был очень лю-
бопытным – стоило, к примеру, сжать кулак и 
сделать вид, что ты в него заглядываешь, он 
тоже пытался просунуть туда голову, типа: «А 
что там показывают? Дай посмотреть!» А если 
сесть на корточки и позвать его, он прибегал и 
чистил нам одежду – склевывал с кофты или 
куртки какие-то соринки. 

Воробья Тютю тоже папа вылечил – он 
раненый был. Мы его потом несколько раз 
отпускали, но он всегда обратно возвраща-
ется, хотя здоровый уже. И утку папа выле-
чил, которая летела-летела и в нашу крышу 
врезалась. Хотя птиц сложно лечить, даже 
в Нальчике нет ветеринаров, которые бы 
птицами занимались, да и орнитолог у нас в 
республике очень редкая профессия.

- А ты сам не хочешь стать орнитологом?
- Я бы на ветеринарию поступал, если бы 

там не надо было ЕГЭ по профильной мате-
матике сдавать. Наверное, на химико-биоло-
гический буду поступать и работать в той же 
сфере, где папа работает.

- Соглашусь с тем, что не от всего в жизни 
должна быть практическая польза, эсте-
тическое удовольствие – это тоже очень 
важно, но эта красота не требует жертв? Эти 
красивые птицы не приносят хлопот? Им 
не надо особенной еды, особенных условий 
содержания?

- Едят они почти то же самое, что и 
обычные домашние птицы – комбикорм, 
кукурузу, траву, правда, очень любят ягоды, 

и бывает, что смородину в саду «собирают» 
раньше нас. Очень любят, - вздыхает Мари-
на. – В этом году мы даже сетку перестави-
ли, чтобы кусты смородины и крыжовника 
отгородить. Бывает, цветы Мурата топчут, 
но вообще-то, если птицы не болеют, то с 
ними особых хлопот не будет – накормить, 
напоить и спать уложить. Да, павлинов же-
лательно на ночь в помещение отправлять 
спать, хотя они любят взлететь на дерево 
и там поспать – но это только в хорошую 
погоду, если намечается дождь – спят в 
помещении. Они лучше любого гидромет-
центра погоду предсказывают!

- Но они же кричат и дерутся еще! Мне 
однажды пришлось жить в гостинице, на 
территории которой обитали павлины, так 
они кричали дурными голосами и дрались 
между собой! Такое ужасное поведение им 
можно было простить только лишь за их 
нереальную красоту.

- Да, кричат и дерутся…Чаще всего кричат 
они в брачный период, привлекая самок и хва-
стаясь перед ними. Иногда чтобы отпугнуть 
кого-то, если им кажется, что угроза рядом. 
Но наши кричат редко, а вот за самочку де-
рутся, поэтому гуляют они по очереди – пока 
один разгуливает по саду и большому вольеру, 
второй «отдыхает» в вольере поменьше.

- У детей хочу спросить: вас эти заботы о 
птицах не сильно напрягают? Или, может, 
наоборот, вам еще каких-то животных дома 
не хватает?

- Нам котенка в доме не хватает!
- А мне папа обещал козлика – малюсень-

кого совсем, карликовой породы.
- А мне – веер сделать из павлиньих перьев!
- А мне…
Они смеются, перебивают друг друга, 

Марина улыбается, глядя на детей, Рамзи 
провожает меня звонким лаем. Еще один 
мой «а-а-ах» уже не вслух – просто люблю 
счастливые семьи!

Гюльнара Урусова.


